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Донбасс не бросим

Буквально накануне заседания 
ЗС, поздно вечером, произошло без 
преувеличения историческое собы-
тие. Президент России Владимир 
Путин подписал указы о признании 
независимости Донецкой и Луган-
ской народных республик. Также 
были подписаны договоры о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи 
с ЛНР и ДНР. Спикер ЗС Александр 
Ищенко перед открытием заседа-
ния начал именно с этой важнейшей 
темы:

«Для нас, жителей Ростовской об-
ласти, и особенно для депутатского 
корпуса, принятие такого решения 
исключительно важно, учитывая 
исторически крепкие связи между 
жителями донской земли и жителя-
ми Луганской и Донецкой республик. 
Уверен, что принятые Президентом 
Российской Федерации принципи-
альные решения послужат миру, ста-
бильности и ликвидации тех негатив-
ных ситуаций, которые, к сожалению, 
существуют уже на протяжении вось-
ми лет на территории ДНР и ЛНР… 
Донской регион является форпостом 
России по отношению к Донецкой и 
Луганской народным республикам, 
к нашей новой будущей политике 
по отношению к Украине. И частью 
нашей работы в нынешний период 
является, безусловно, правильное, 
политически точное участие в деле 
оказания помощи гражданам, при-
бывшим из двух новых государств».

По информации на момент заседа-
ния ЗС, в Ростовской области было 
создано 197 пунктов временного 
размещения (ПВР) во всех 55 муни-
ципальных образованиях региона. 
Действовало порядка 120 ПВР в 37 
городах и районах. Ситуация посто-
янно меняется, создаются допол-
нительные ПВРы, новые муниципа-
литеты начинают принимать у себя 
беженцев. По состоянию на вечер 21 
февраля в ПВР региона находилось 
более 7 тысяч человек. Еще около 
10 тысяч разместились у родствен-
ников, друзей, знакомых либо сле-
довали транзитом в другие регионы 
России.

ПрестуПники ухоДят 
в IT-технологии

На заседании с ежегодным отче-
том о деятельности полиции высту-
пил начальник Главного управления 
МВД РФ по Ростовской области Олег 
Агарков. По его словам, по сравне-
нию с 2020 годом число зарегистри-
рованных преступлений снизилось 
на 5,2% и составило более 58,5 
тысячи. На 9,3% сократилось число 
преступлений против личности.

На 2019 год пришелся рост престу-
плений, совершенных подростками. 
Предпринятые меры профилактики 
привели к тому, что в 2020 и 2021 го-
дах количество таких преступлений 
снизилось. 

Появилась также надежда, что 
тренд роста преступлений в сфере IT-
технологий может быть переломлен. 
В 2020 году по сравнению с 2019-м 
вдвое выросло количество таких 

«заумных» преступлений. Каждое 
пятое от всех зарегистрированных 
преступлений совершили «айтишни-
ки»! Однако уже по результатам 2021 
года число правонарушений в циф-
ровой сфере по региону снизилось 
почти на 5%. Коллективные меры по 
их профилактике дают эффект. Ста-
новятся более надежными средства 
электронной защиты со стороны фи-
нансовых организаций, более гра-
мотными в отношении мошенников 
становятся сами граждане.

В 2021 году ЗС вместе с сенатором 
Ириной Рукавишниковой провели 
целый цикл совместных мероприя-
тий со Сбербанком. Депутаты посе-
тили центры киберзащиты Сбера в 
Москве и Ростове, обсудили новые 
законодательные инициативы по 
противодействию киберпреступно-
сти. Некоторые из них уже удалось 
принять на федеральном уровне. 
Совместно с банком в разных терри-
ториях Ростовской области проведен 
цикл дней правового просвещения, 
посвященных обучению граждан по 
противодействию мошенническим 
схемам в Интернете. 

– С одной стороны, на федераль-
ном уровне ужесточаются законы, 
но, с другой стороны, хитрость и 
изощренность преступников в этой 
сфере опережают наши меры зако-
нодательного регулирования. Тем не 
менее, в текущем году продолжим 
работать в этом направлении, чтобы 
повлиять на ситуацию, – заявил спи-
кер Донского парламента Александр 
Ищенко.

инициативы в развитие 
Послания

Депутаты приняли постановление по 
реализации прошлогоднего Послания 
Президента РФ Владимира Путина Фе-
деральному Собранию РФ. Ежегодно 
такие Послания определяют главные 
ориентиры в деятельности органов 
власти всех уровней, в том числе в 
нормативном поле.

– В целях реализации Послания 
Президента в 2021 году мы приняли 
22 нормативно-правовых акта. Это, 
прежде всего, законы социальной на-
правленности, касающиеся дополни-
тельных мер поддержки семей с деть-
ми, приемных родителей, детей-сирот. 
Часть проблем, по которым мы не 
можем определить меры областного 
регулирования, стараемся решить с 
помощью своих инициатив на феде-
ральном уровне, – прокомментировал 
Александр Ищенко.

На сегодня близки к принятию три из 
таких инициатив:

– о сохранении социальных доплат 
к пенсии детей-инвалидов и детей, 
потерявших кормильца, в период их 
летнего трудоустройства (закон принят 
Госдумой в первом чтении 20 января 
2022 года);

– о снятии возрастных ограничений 
на бесплатное пребывание и питание 
в медицинском стационаре родителей 
с детьми-инвалидами (законопроект 
принят в первом чтении 15 февраля 
2022 года);

– об установлении нулевой ставки 
по налогу на прибыль организаций для 

муниципальных Домов культуры (зако-
нопроект внесен в план работы весен-
ней сессии Госдумы). 

Кроме того, ЗС в 2021 году проведе-
но 35 публичных мероприятий, направ-
ленных на выработку решений в целях 
реализации задач, обозначенных в По-
слании. 

бюДжету Помог креДит

На заседании ЗС депутаты при-
няли изменения в областной бюджет 
на текущий год и на плановый период 
2023-2024 годов. Основные поправки 
связаны с привлечением бюджетного 
кредита для реализации инфраструк-
турного проекта по строительству вто-
рой очереди 62-миллиметрового ка-
нализационного коллектора (3,7 млрд 
рублей) и поступлением целевых 
средств из федерального бюджета в 
размере 2,7 млрд рублей. Также пере-
распределены остатки прошлого года 
в размере 3,7 млрд рублей.

– Здесь много изменений в рас-
ходной части. Они благотворно ска-
жутся на самых разных сферах, 
прежде всего на здравоохранении, 
образовании, социальной сфере, 
жилищно-коммунальном хозяйстве, – 
прокомментировал спикер Донского 
парламента Александр Ищенко.

Дополнительные средства пойдут 
также на оснащение акушерского отде-
ления горбольницы № 7 в Ростове-на-
Дону (456 млн рублей), на подключе-
ние к инженерным сетям строящегося 
хирургического корпуса инновацион-
ных технологий для областной детской 

клинической больницы (284,4 млн ру-
блей), на завершение строительства 
здания терапевтического отделения 
Чертковской районной больницы, на 
приобретение лекарств для ковидных 
больных (125 млн рублей).

На приобретение жилья детям-
сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, предназначе-
но дополнительно 714,4 млн рублей. 
На эти средства планируется обе-
спечить жильем в текущем году 348 
детей. Для 9 семей, которые имеют 
трех и более детей-близнецов, де-
сять или более несовершеннолетних 
детей, на эти цели выделяется поч-
ти 65 млн рублей. Дополнительные 
средства также выделяются на пре-
доставление земельных сертифика-
тов (14,4 млн рублей).

На капитальные ремонты 16 школ в 
11 муниципалитетах выделяется почти 
1,6 млрд рублей в 2022 году, а на сле-
дующий год закладывается 3,3 млрд 
рублей на создание дополнительных 
мест в школах.

– На ближайшие три года на Дону 
запланирована масштабная програм-
ма по строительству, реконструкции, 
капитальному ремонту образователь-
ных учреждений. Будет завершено 
строительство школ в Каменском, Не-
клиновском, Октябрьском районах, 
в Батайске, Волгодонске, Шахтах и 
Ростове-на-Дону. Также выделяются 
средства на строительство детских 
садов в целом ряде сельских районов, 
в Новочеркасске, Каменске, Таганроге 
и Ростове-на-Дону, – отметил Алек-
сандр Ищенко.

Кроме этого, на завершение строи-
тельства и проектирование объек-
тов водоснабжения, газификации и 
водопроводно-канализационного хо-
зяйства в различных районах области 
в 2022 году будет направлено 656,7 
млн рублей. А на вопросы дорожного 
хозяйства дополнительно выделяется 
1,5 млрд рублей в текущем году и 2,3 
млрд в 2023 году. Указанные средства 
пойдут на строительство мостового 
перехода через Сухо-Соленовскую 
балку в Волгодонске и на ремонт ав-
томобильных дорог регионального и 
межмуниципального сообщения.

В целом с учетом внесенных по-
правок доходы областного бюджета 
увеличились до 250,4 млрд рублей, а 
расходы до 269,9 млрд рублей (+12,3 
млрд рублей).

льготы По трансПорту 
монетизированы

Депутаты приняли областной за-
кон, меняющий форму предоставле-
ния меры социальной поддержки от-
дельным региональным льготникам. 
Это труженики тыла, граждане, по-
страдавшие от политических репрес-
сий, федеральные ветераны труда и 
ветераны труда Ростовской области. 
Отныне вместо права бесплатного 
проезда в городском и межмуници-
пальном транспорте им будет предо-
ставлена ежемесячная денежная 
выплата в размере 1 тысячи рублей. 
Причем каждый год эта сумма будет 
индексироваться. 

22 февраля 2022 года состоялось 38-е заседание Заксобрания Ростовской 
области VI созыва, в ходе которого было рассмотрено 32 вопроса. Они 
относились к бюджетной политике, предоставлению льгот населению, ра-
боте полиции, оказанию госуслуг и др. 

Дополнительные средства направлены на социалку

(Окончание на стр. 2)
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Мы беседуем с Влади-
миром Аванесовичем 
Черкезовым, депута-
том Законодательного 
Собрания Ростовской 
области, членом фрак-
ции «Единая Россия».

– владимир аванесович, расска-
жите нашим читателям о своей ра-
боте, о прошедшем, нелегком для 
всех нас годе, о том, чего удалось 
достигнуть. 

– Мне как депутату, как аграрию, 
входящему в состав постоянного 
комитета Законодательного Собра-
ния Ростовской области по аграр-
ной политике, природопользованию, 
земельным отношениям и делам 
казачества, удалось в прошедшем 
году очень продуктивно поработать 
над подготовкой ряда законопроек-
тов, непосредственно касающихся 
земельных отношений, сельскохо-
зяйственного производства, про-
блем экологии и недропользования. 
Нашим комитетом были внесены в 
Донской парламент такие важные, на 
мой взгляд, законодательные акты, 
как №437-ЗС «О внесении изменений 
в Областной закон «Об охране зеле-
ных насаждений в населенных пун-
ктах Ростовской области»», №475-ЗС 
«О внесении изменений в статью 1 

Депутат должен слышать людей 
и исполнять их наказы
Областного закона «О наделении ор-
ганов местного самоуправления от-
дельными государственными полно-
мочиями Ростовской области в сфере 
сельского хозяйства»», №480-ЗС 
«О внесении изменений в статью 71 
Областного закона «Об охоте и со-
хранении охотничьих ресурсов на 
территории Ростовской области», 
№479-ЗС «О внесении изменений в 
статью 4 Областного закона «О ре-
гулировании земельных отношений 
в Ростовской области», №491-ЗС 
«О развитии виноградарства и ви-
ноделия в Ростовской области», 
№490-ЗС «О сохранении и развитии 
мелиоративных защитных лесных 
насаждений на землях сельскохо-
зяйственного назначения», №628-ЗС 
«О внесении изменений в Областной 
закон «О недропользовании на тер-
ритории Ростовской области».

Все они приняты и уже вступили 
или скоро вступят в действие. И каж-
дый из разработанных законопро-
ектов продиктован меняющимися 
процессами, результатом системно-
го мониторинга, предложениями из-
бирателей или местными органами 
власти.

Основа работы депутата – про-
дуктивное общение с избирателя-
ми. Быть в курсе проблем и вопро-
сов, возникающих в избирательном 
округе, и находить пути решения, 
работать на результат. Очень важ-
но, чтобы диалог был регулярным 
и открытым, а главное – честным. 
Буквально на каждой встрече, на 
каждом приеме поднимаются вопро-
сы злободневные, волнующие лю-
дей. То просят установить детскую 
площадку, то приобрести костюмы 
для самодеятельности в Доме куль-
туры, то заменить окна в школах. 
К депутату идут с самыми разными 
проблемами, надеясь на понимание 

и помощь, часто материального пла-
на. Для решения таких задач создан 
резервный фонд, на который из бюд-
жетных средств Правительство Ро-
стовской области выделяет опреде-
ленную сумму. 

В мой избирательный округ входят 
три района: Целинский, Егорлыкский 
и Зерноградский. Так, например, в 
прошлом году для Целинского райо-
на была приобретена стоматоло-
гическая установка в центральную 
районную больницу, а в 2020 году, 
когда здравоохранение получило 
огромный удар, был приобретен це-
лый ряд медицинского оборудова-
ния и инструментов: рентгеновский 
аппарат, реанимационные мониторы 
для контроля ряда физиологических 
параметров, пульсоксиметры – при-
боры, которые помогают измерять 
концентрацию кислорода в крови, 
чтобы не пропустить момент, когда 
уровень кислорода станет опасно 
низким. Также в 2021 году для села 
Хлеборобного приобретен сцениче-
ский комплекс, а для Лопанской шко-
лы – казачьи костюмы для 90 уча-
щихся. Не оставили без внимания 
и районный Дворец культуры, купив 
зеркальный фотоаппарат. Годом ра-
нее на одно только звуковое и свето-
вое оборудование для сельских До-
мов культуры потратили порядка 800 
тысяч рублей, а ведь еще необходи-
мы танцевальные костюмы, казачья 
форма, форма для юнармейцев – 
всех нужно поддержать, ведь у нас 
много талантов, и это радует. 

В Егорлыке тоже большое количе-
ство наказов связано с культурной 
жизнью района. Год назад полностью 
отремонтировали крышу в районном 
Доме культуры, теперь для прове-
дения концертов потребовалось за-
купить музыкальные инструменты: 
трубы, флейты, саксофоны, а также 

акустические системы и сабвуфе-
ры, и на это ушло более 1 миллио-
на рублей. Хоть сумма и немалая, но 
удалось закрыть много позиций. Для 
ребят из спортивной школы обновили 
футбольную форму. 

В Зерноградском районе сейчас 
приоритетно другое направление: 
безопасность и улучшение условий 
обучения школьников, поэтому в этом 
году установили системы контроля 
доступа и новые окна в нескольких 
образовательных учреждениях. А в 
прошлом, ковидном году, конечно, 
основной упор был сделан на здраво-
охранение – для оперативной реак-
ции на вызовы пациентов пополнили 
парк санитарных автомобилей не-
скольким амбулаториям. 

Могу сказать точно, что депутаты 
не просто проводят встречи и приемы 
«для галочки» – они слышат людей и 
стремятся исполнить все действи-
тельно важные и социально значи-
мые наказы.

В рамках депутатской работы с 
учетом ограничительных мероприя-
тий по коронавирусу в закрепленных 
территориях мы также участвуем в 
работе городских Дум, районных Со-
браний депутатов, проводим встречи 

с жителями, с трудовыми коллектива-
ми различных учреждений, проводим 
выездные осмотры различных объек-
тов и, конечно же, участвуем во мно-
гих других мероприятиях. 

Многое сделано, но еще больше, 
наверное, предстоит сделать. Очень 
надеемся на понимание и поддержку 
наших граждан. Народ у нас замеча-
тельный, трудолюбивый, творческий. 
Делать его жизнь лучше, интереснее, 
содержательнее – наша задача. 

– спасибо за интервью, нам 
остается только пожелать вам но-
вых свершений на вашем нелегком 
и таком нужном людям поприще.

Добавим, что Владимир Аванесо-
вич вот уже несколько лет участвует в 
«Елке желаний», в этом году подарил 
планшет ребенку, в прошлом году – 
телевизор. Ежегодно на праздник 
Нового года дарит детям 150 сладких 
подарков.

За свои личные, внебюджетные 
средства газифицирован храм в 
Ново-Роговской, проведен ремонт те-
рапевтического отделения Егорлык-
ской больницы и школы в районе. 

Людмила Корниенко,
фото из архива В.А. Черкезова

Как пояснил председатель ЗС Алек-
сандр Ищенко, данные средства посту-
пят на счет граждан в марте, чтобы уже 
с 1 апреля они могли расплачиваться 
ими в общественном транспорте.

– В проекте, который был внесен 
первоначально, предполагалось вы-
плачивать 765 рублей, однако по ини-
циативе губернатора и депутатов За-
конодательного Собрания эта сумма 
ко второму чтению была увеличена 
до 1 тысячи рублей. Эти предложе-
ния обсуждались на круглом столе 14 
января. Никаких возражений до сегод-
няшнего дня от общественных органи-
заций и от граждан не поступало, – от-
метил спикер.

По его словам, депутаты ЗС будут 
внимательно следить за тем, как на 
практике начнет реализовываться дан-
ная мера поддержки граждан, и при 
необходимости готовы вместе с орга-
нами исполнительной власти ее скор-
ректировать.

По данным Минтруда Ростовской об-
ласти, на 1 декабря 2021 года в регио-
не насчитывалось 244 184 льготника, 
имеющих право на эту меру соцпод-
держки.

без лишних бумаг

Депутаты ЗС приняли областной 
закон, упрощающий процедуру пре-
доставления некоторых мер социаль-
ной поддержки жителям Ростовской 
области. Теперь органы местного са-
моуправления и МФЦ должны само-
стоятельно в рамках межведомствен-
ного взаимодействия запрашивать 
документы. Требовать их у заявите-
лей они теперь не вправе.

Это такие документы, как свиде-
тельство о государственной регистра-
ции актов гражданского состояния; 
документы о заработке; решения, за-
ключения и разрешения, выдаваемые 
органами опеки и попечительства; 

справки, заключения и иные доку-
менты, выдаваемые организациями 
здравоохранения.

Такие бумаги необходимы для на-
значения адресной социальной помо-
щи; при постановке на учет в целях 
бесплатного предоставления земель-
ного участка в собственность; при 
постановке на учет в качестве нужда-
ющегося в жилом помещении, предо-
ставляемом по договору социального 
найма, а также для признания граж-
данина малоимущим в целях предо-
ставления ему жилого помещения 
муниципального жилищного фонда.

– Мы продолжаем курс на умень-
шение бюрократических барьеров 
при оказании социальных услуг, в 
том числе с точки зрения предостав-
ления документов жителями Ростов-
ской области. Мы избавляем граждан 

от целого ряда лишних действий, – 
заявил председатель Заксобрания 
Александр Ищенко.

Пожалуйте строиться

Депутаты приняли поправки в об-
ластной закон о регулировании зе-
мельных отношений, связанные с 
изменениями федерального зако-
нодательства. Их суть в том, что на 
землях сельхозназначения земле-
пользователям разрешено возводить 
жилые постройки, площадь кото-
рых не должна превышать четверти 
от общей площади сельхозугодий 
крестьянско-фермерского хозяйства, 
при этом здания не должны быть 
выше трех этажей.

Однако при этом было оговорено: 
решение о возможности или невоз-

можности строительства на землях 
сельхозназначения принимает субъ-
ект Федерации.

Поправками в областной закон де-
путаты утвердили перечень муници-
пальных районов, где согласно пред-
ложениям их администраций строить 
жилье на землях сельхозназначения 
нельзя. Таких районов 35. Запрет не 
действует на остальные 8 районов: 
Верхнедонской, Веселовский, Ка-
гальницкий, Кашарский, Обливский, 
Семикаракорский, Усть-Донецкий и 
Чертковский. Норма будет введена 
уже с 1 марта 2022 года.

важная инициатива

Депутаты ЗС направили свои по-
правки к проекту изменений в Феде-
ральный закон «Об основах охраны 

здоровья граждан в Российской Фе-
дерации», который был принят Госу-
дарственной Думой в первом чтении 
15 февраля.

Ранее по инициативе ЗС Ростов-
ской области в федеральный закон 
были внесены изменения, которые 
позволяют одному из родителей или 
законному представителю ребенка-
инвалида бесплатно находиться с 
ним в медицинском стационаре с 
предоставлением питания и спально-
го места вне зависимости от возраста 
ребенка.

Ко второму чтению законопроекта 
в Госдуме депутаты Донского парла-
мента считают необходимым внести 
в него еще одну поправку. Предлага-
ется предоставить право находиться 
рядом с ребенком всем родителям 
детей младше 7 лет, которые ле-
чатся в стационаре, – независимо 
от того, есть у ребенка инвалид-
ность или нет. Сегодня такое право 
есть у родителей ребенка до 4 лет. 
Депутаты считают важным увели-
чение предельного возраста ребен-
ка. Во-первых, не все дети могут в 
раннем возрасте себя обслуживать. 
Во-вторых, ребенок, которому и так 
тяжело из-за болезни, испытывает 
тяжелую психологическую травму, 
временно пребывая среди чужих лю-
дей без родителей.

…Инициатива о бесплатном на-
хождении в стационаре одного из 
родителей детей-инвалидов была 
представлена председателем ЗС 
Ростовской области Александром 
Ищенко совместно с руководителем 
донского представительства обще-
ственной организации ВОРДИ Кари-
ной Мирзоевой в августе прошлого 
года. Уже в сентябре соответствую-
щий законопроект был внесен на 
рассмотрение в Государственную 
Думу.

Геннадий Белоцерковский,
фото пресс-службы ЗС РО

Дополнительные средства направлены на социалку
(Окончание. Начало на стр. 1)
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• Нормативно закреплено 
право детей с инвалидностью 
на обслуживание вне очереди 
в различных организациях.

• Вступил в силу новый 
порядок предоставления бес-
платного проезда для лече-
ния отдельным категориям 
граждан.

• Удалось добиться сниже-
ния бюрократической нагруз-
ки для учителей, установлены 
также четкие критерии для 
оценки эффективного труда 
преподавателей.

• Периоды работы в долж-
ности тренера теперь засчиты-
ваются в стаж педагогической 
работы.

• Внесены изменения в 
Трудовой кодекс РФ, касаю-
щиеся защиты прав работаю-
щих удаленно.

• С 1 января 2022 года 
вступили в силу изменения, 
внесенные в Федеральный 
закон «О теплоснабжении», 
которые позволяют сохранять 
открытые системы теплоснаб-
жения в многоквартирных 
домах, если техническая и 
экономическая возможность 
их эксплуатации обоснована. 
Инициатива данной кор-
ректировки федерального 
законодательства принадле-
жит депутатам Заксобрания 
Ростовской области.
– расскажите о наиболее значи-

мых партийных проектах, реали-
зуемых на территории ростовской 
области, в том числе региональ-
ных, связанных с охраной детства 
и помощью детям с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

– Ростовское региональное от-
деление партии «Единая Россия» 
реализует 15 федеральных и 2 ре-
гиональных партийных проекта, на-
целенных на решение конкретных 
социальных и инфраструктурных 
проблем. Они все важны, выделить 
какие-то отдельные было бы не-
верно. В частности, федеральный 
проект «Единая страна – доступная 
среда» партии «Единая Россия» на-
правлен на вовлечение инвалидов в 
общественную жизнь страны. Наши 
депутаты активно помогают сделать 
доступными разные учреждения: 
Дома культуры, центры творчества 
и т.д. И это лишь малая часть такой 
работы.

В рамках проекта «Детский 
спорт» реализуются несколько 
направлений:

• «Реконструкция спортив-
ных залов в сельских школах»;

• «Дворовый тренер»;
• «Школьный спорт»;
• «Всемирные игры юных 

соотечественников»;
• «Строительство 

физкультурно-оздоровительных 
комплексов»;

• «Дворовый футбол».

Проект «Крепкая семья» тоже 
важен. Сегодня решение вопросов 
по улучшению демографической 
ситуации в стране, поддержки се-
мей с детьми, созданию условий 
безопасного детства, профилактике 
социального сиротства и правонару-
шений несовершеннолетних, семей-
ного устройства детей-сирот, сопро-
вождения замещающих и приемных 
семей становится основным векто-
ром социального развития страны. 
И так можно говорить о каждом про-
екте. Результаты законотворческой 
деятельности доказывают то, что мы 
работаем по всем направлениям.

Геннадий Громов,
фото из архива фракции 

Законодательного Собрания Ростовской 
области – партии «Единая Россия»

В настоящее время В.Ю. Ревенко 
является генеральным директором 
ООО «Газпром межрегионгаз Ростов-
на-Дону».

Мы попросили Владимира Юрье-
вича рассказать о его депутатской и 
фракционной деятельности.

– владимир юрьевич, вы яв-
ляетесь опытным и успешным 
управленцем. Что подвигло вас в 
2013 году баллотироваться на вы-
борах в депутаты Донского парла-
мента, причем по одномандатному 
округу? ведь на тот момент вы 
занимали важный пост заместите-
ля генерального директора ооо 
«газпром межрегионгаз»...

– До меня в восточном округе де-
путатом Заксобрания Ростовской 
области был Али Муссаевич Узде-
нов. Завершив работу в созыве, он 
оставил депутатскую деятельность. 
Поскольку это была самая негазифи-
цированная часть Ростовской обла-
сти, он попросил меня взять на себя 
ответственность баллотироваться и 
продолжить газификацию. Основной 
целью и задачей была и остается га-
зификация Ростовской области. 

В партию «Единая Россия» я всту-
пил еще в 2005 году, после этого был 
избран депутатом городской Думы 
Ростова-на-Дону. 

– уже почти два созыва подряд 
вы возглавляете в законодатель-
ном собрании фракцию «единой 
россии», в которой состоят 46 из 60 
депутатов заксобрания. насколько 
это сложно – руководить самой 
крупной фракцией собрания? 

– Я возглавляю фракцию «Еди-
ной России» с 2018 года. Работа 
руководителя фракции в основном 
технического характера. Это работа 
с депутатами, невидимая для изби-
рателей. Вопросы для рассмотрения 
на заседаниях фракции возникают 
как у руководителя регионального 
политсовета партии, так и у депута-
тов – членов фракции, которые их 
инициируют. У меня есть один по-
мощник, который занимается вопро-
сами фракции «Единая Россия». 

– сколько времени занимает эта 
работа и как вам удается все ор-
ганизовать и совместить? ведь 
приходится одновременно с де-
путатскими выполнять функции 
генерального директора ооо 
«газпром межрегионгаз ростов-
на-Дону». а это огромная и очень 
ответственная структура. остает-
ся ли время на семью, какие-то 
увлечения?

– Уверен, что если человек пра-
вильно распределяет свое время, у 

него всегда оно остается на то, что 
ему дорого. А дополнительные силы 
мне придает моя семья и желание 
вырастить детей достойными члена-
ми общества. 

– Что вы можете записать в ак-
тив фракции? какие решения, вы-
несенные на рассмотрение заксо-
брания по инициативе фракции 
«единая россия», были, на ваш 
взгляд, основными?

– Для меня все вопросы важные, 
а приоритеты пусть расставят изби-
ратели. Могу отметить лишь часть 
законов, которые поддержали чле-
ны фракции «Единая Россия». Речь 
идет, прежде всего, о социально зна-
чимых изменениях областного зако-
нодательства.

Так, закреплено право внеочеред-
ного приема в медицинских учреж-
дениях детей-инвалидов и детей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. Расширено право многодет-
ных семей на бесплатное получение 
микроавтобуса в случае, если ребе-
нок из такой семьи достиг 18 лет, но 
учится в вузе на дневной форме обу-
чения. Принцип бесплатного горяче-
го питания для школьников младших 
классов распространен и на детей, 
обучающихся в частных школах. 

Приняты также новые решения по 
обеспечению жильем детей-сирот. 
Во-первых, они получили возмож-
ность приобретать жилье за госу-
дарственный счет в любом муници-
пальном образовании Ростовской 
области. Во-вторых, установлены 
новые льготы для строительных ин-
весторов, которые передают муни-
ципалитету квартиры в новостройках 
для детей-сирот и для граждан, про-
живающих в аварийном жилье. 

Могу назвать и принятый област-
ной закон, дающий возможность 
гражданам оформить в упрощенном 
порядке свои права на гаражи и рас-
положенные под ними земельные 
участки. Кроме того, за инвалидами 
закреплено приоритетное право на 
получение земельного участка под 
гараж. Скорректировано законода-
тельство с целью максимального 
перевода государственных услуг для 
граждан в электронный и беззаяви-
тельный формат.

– а что сделано донскими за-
конодателями в развитие прези-
дентской инициативы о социаль-
ной газификации?

– В программу газификации Ро-
стовской области до 2025 года 
включено 179 населенных пунктов. 
В настоящее время планируется 
расширить ее и включить еще 130 

населенных пунктов. Учитывая то, 
что в области газифицировано 1100 
населенных пунктов, за такой корот-
кий срок будет газифицировано еще 
более 300. По предложению губер-
натора Ростовской области Василия 
Юрьевича Голубева Законодатель-
ным Собранием в два с половиной 
раза увеличен максимальный размер 
денежной компенсации расходов 
граждан по дальнейшей газифика-
ции внутри домовладения (до 50 ты-
сяч рублей). Существенно расширен 
перечень получателей данной меры 
социальной поддержки. 

– из-за пандемии новой корона-
вирусной инфекции COVID-19 тема 
здравоохранения в последние два 
года вышла на первый план и в мире, 
и в нашей стране. соответствующие 
расходы отражены и в областном 
бюджете, в разработке и принятии 
которого весомая роль принадлежит 
депутатам заксобрания. Что тут мож-
но выделить особо?

– В 2021 году для медицинских 
организаций области за счет всех 
источников финансирования было 
выделено 12,8 млрд рублей. Из них 
4,7 млрд – из областного бюджета, 
4,9 млрд – из федерального и 3,2 
млрд – из бюджета Территориаль-
ного фонда обязательного медицин-
ского страхования (ТФОМС).

Средства немалые. Они были по-
трачены на приобретение лекарств 
для ковидных больных, которые 
лечатся дома, на оказание меди-
цинской помощи заболевшим, на 
углубленную диспансеризацию лиц, 
перенесших COVID-19, а также на 
зарплату, компенсации и отпускные 
медикам. В этом ряду есть и выпла-
ты стимулирующего характера за до-
полнительную нагрузку медицинским 
работникам, участвующим в прове-
дении вакцинации.

Эти средства позволили также под-
готовить к борьбе с пандемией и ее 
последствиями материальную часть 
нашего здравоохранения. Они пошли 
на приобретение увлажнителей кис-
лорода, пульсоксиметров, концентра-
торов кислорода, аппаратов искус-
ственной вентиляции легких, другого 
оборудования и средств индивиду-
альной защиты медиков. Они были 
направлены в центральные городские 
больницы Новошахтинска, Шахт, Гу-
ково, Донецка, Каменск-Шахтинского, 
в центральные районные больницы 
Аксайского, Сальского, Октябрьско-
го, Багаевского, Целинского и многих 
других районов Ростовской области, а 
также в городские больницы Ростова-
на-Дону. 

Часть из этих средств была за-
трачена на возмещение расходов 
по проведению тестирования (ПЦР) 
для областного консультативно-
диагностического центра, а также на 
приобретение оборудования для ла-
бораторий учреждений здравоохра-
нения города Шахты. 

– какие законодательные ре-
шения, важные для дальнейшего 
развития экономики ростовской 
области, вы могли бы выделить?

– Донским парламентом был при-
нят закон, позволяющий системно 
приступить к возрождению и разви-
тию защитных лесных насаждений. 
В частности, нормы законопроекта 
позволят предусмотреть в областном 
бюджете средства на межевание, а 
также на уход за существующими ле-
сополосами и на высадку новых.

Принят закон, который позволит 
донским виноделам получать меры 
государственной поддержки наряду 
с теми, кто выращивает виноград как 
сельскохозяйственную культуру, а 
также создаст условия для развития 
эногастрономического туризма. 

Принят закон о закреплении жи-
лищных прав граждан при осущест-
влении комплексного развития тер-
риторий Ростовской области. В том 
числе речь идет о гражданах, прожи-
вающих в коммунальной квартире, 
которые в случае решения о вклю-
чении ее в территорию комплексно-
го развития могут получить отдель-
ные квартиры. Граждане, которые 
нуждались в улучшении жилищных 
условий, получат новые квартиры во 
внеочередном порядке.

– не все проблемы, которые 
волнуют жителей Донского ре-
гиона, можно решить на месте. 
многие вопросы регулируются на 
федеральном уровне. и донские 
депутаты в последние годы стали 
активнее ставить вопросы перед 
федеральным центром, направ-
ляя туда свои законодательные 
инициативы. насколько успешной 
оказалась такая практика?

– В 2021 году Законодательным 
Собранием направлена одна зако-
нодательная инициатива и 17 обра-
щений к федеральным органам вла-
сти. За последние годы 12 донских 
инициатив уже стали федеральными 
законами, 5 находятся на рассмо-
трении в Государственной Думе РФ 
и еще 11 – в стадии разработки.

На федеральном уровне, в 
частности, приняты следую-
щие поправки: 

С 2018 года самую 
многочисленную 

фракцию 
Законодательного 

Собрания Ростовской 
области – партии 
«Единая Россия» 

– возглавляет 
Владимир Юрьевич 

Ревенко. Он 
является депутатом 
ЗС и предыдущего, 

и текущего 
VI созыва. Избран 

по одномандатному 
избирательному 

округу №15. 
За депутатом 

закреплены пять 
восточных районов 
Донского региона – 

Дубовский, 
Заветинский, 

Зимовниковский, 
Орловский и 

Ремонтненский.

Решения, улучшающие жизнь 
 

В.Ю. Ревенко (второй справа) вместе со своими коллегами-депутатами Заксобрания Ростовской области: спикером ЗС А.В. Ищенко, 
М.Ю. Сапрыкиным и А.К. Хбликяном.
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О работе центра и его главных до-
стижениях мы попросили рассказать 
директора Александра Павловича 
Уваровского, который вот уже бо-
лее 46 лет работает в системе об-
разования. В 1978 году он окончил 
Ростовский-на-Дону государственный 
педагогический институт по специ-
альности «Математика». Был одним 
из разработчиков городской целе-
вой программы «Одаренные дети», 
системно занимался организаци-
ей занятий с одаренными детьми. 
За высокие результаты в обучении 
школьников в 1999 году А.П. Уваров-
скому было присвоено звание «За-
служенный учитель Российской Фе-
дерации».

– александр Павлович, с чего на-
чинался ваш центр?

– Изначально нашей целью была 
организация тестирования школьни-
ков на выявление их уровня готов-
ности по различным предметам. ЕГЭ 
начинал входить в штатный режим, и 
старшеклассникам требовался опре-
деленный опыт, который помог бы им 
успешно пройти экзамен. Мы прово-
дили репетиционное тестирование, 
которое по желанию за умеренную 
плату мог пройти ребенок. 

Учредителями центра стали со-
трудники издательства «Легион», 
которое было создано еще раньше, 
– оно разрабатывало и выпускало 
сборники тестов для самостоятель-
ной подготовки школьников к ЕГЭ. 
Эти сборники выпускаются и поны-
не. Материалы для них должны быть 
очень качественными, чтобы соответ-
ствовать требованиям Федерального 
института педагогических измерений, 
где оговариваются все тонкости экза-
мена, включая темы и типы заданий, 
которые должны войти в экзамен.

Свои тесты для школьников 
Ростова-на-Дону и Ростовской об-
ласти мы формируем на основе этих 
пособий. Нареканий на них практиче-
ски нет, и школы сотрудничают с нами 
годами. Материалы тестирования мы 
оставляем в школе, чтобы дети с учи-
телем могли разобрать и проанали-
зировать ошибки. После проверки мы 
присылаем протоколы тестирования 
в школу, и это помогает учителям и 
родителям судить об уровне подго-
товки ребят, о том, по каким темам 
имеется отставание. Есть школы, 
где такое тестирование проводят по 
нескольку раз в год, и там уровень 
обученности детей существенно по-
высился. Наши коллеги связывают 
это именно с тестированием, благо-
даря которому многие дети начина-
ют понимать, что от них требуется, а 
учителя могут объективно оценить, 
насколько их дети подготовлены по 
тому или иному предмету.

Издательство «Легион» 
успешно работает на рынке 
учебной литературы с 2004 
года. У истоков создания стоя-
ли люди, объединяющие в себе 
качества ученого и учителя, 
имеющие богатый опыт рабо-
ты в вузах, школах и практику 
подготовки одаренных школь-
ников к олимпиадам. И когда 
в качестве эксперимента была 
введена форма ЕГЭ, они реши-
ли облегчить жизнь школьни-
кам и учителям, создав такие 
пособия, по которым было бы 
легко и удобно заниматься и 
готовиться к экзаменам.

Специализация издатель-
ства расширилась, и сейчас 
уже выпускаются пособия для 
подготовки не только к ЕГЭ и 
ОГЭ, но и к ВПР, промежуточ-
ной аттестации, олимпиадам. 
Также в ассортименте изда-
тельства пособия для началь-
ной школы, по тематическому 
контролю с 5-го по 11-й клас-
сы, проектной деятельности, 
внеаудиторной занятости и 
предшкольной подготовке.
– все чаще можно слышать от де-

тей: а зачем мне та или иная наука? 
не буду учить, это в жизни не приго-
дится. Что бы вы на это ответили?

– В последнее время появился но-
вый термин – функциональная гра-
мотность. Сущность функциональной 
грамотности состоит в способности 
личности самостоятельно осущест-
влять учебную деятельность и приме-
нять приобретенные знания, умения 
и навыки для решения жизненных за-
дач в различных сферах человеческой 
деятельности, общения и социальных 
отношений. Мы должны понимать, что 
ученик – это не шкатулка, в которую 
необходимо вложить некоторый объем 
знаний. Самое важное – умение при-
менить знания на практике. 

К сожалению, чем старше стано-
вятся дети, тем меньше у них потреб-
ности в практическом применении 
знаний. Так, мы почти перестали поль-
зоваться наличными деньгами – ведь 
карточкой расплачиваться удобнее. 
Однако это привело к тому, что при 
объяснении некоторых тем я не могу 
использовать примеры, в которых 
фигурируют деньги. А ведь так было 
проще объяснить, что такое, напри-
мер, положительные и отрицательные 
числа. Первые – это деньги в твоем 
кармане, а вторые – твои долги. Дети 
не сопоставляют свои теоретические 

знания с конкретными жизненными 
ситуациями. Наличие мотива у ребят 
очень важно: учащиеся должны четко 
понимать, для чего нужно то или иное 
понятие или действие.

Мы все чаще говорим сегодня о зна-
чимости читательской грамотности. 
И важно не то, сколько слов в минуту 
читает ребенок, а то, что он понял из 
прочитанного текста. Это так называе-
мое смысловое чтение. Все дети чита-
ют, но далеко не все способны понять, 
о чем идет речь. Преподавая матема-
тику в 5-м классе, я давно заметил, 
что дети порой не могут решить зада-
чу лишь потому, что не могут понять 
ее условие.

– учебные пособия издательства 
«легион» помогают преодолеть по-
добные сложности?

– Сегодня «Легион» расширил ас-
сортимент книг, направленных на ра-
боту с младшими школьниками, по-
тому что именно в начальных классах 
необходимо расставить образователь-
ные акценты. Важно прививать ребя-
там интерес к изучению отдельных 
предметов, к решению нестандарт-
ных задач. Издательство подготовило 
пробный тираж пособия «Олимпиады 
для учащихся 3-4-х классов» на осно-
ве конкретного опыта работы с уча-
щимися начальной школы. Многие из 
этих задач помогают развивать функ-
циональную математическую грамот-
ность. В старших классах это сделать 
уже гораздо труднее.

– в последнее время многие вы-
ступают за отмену егЭ, видя в нем 
некое зло для образования. а как 
думаете вы?

– На этот счет я имею право выска-
зать свое мнение, так как 46 лет ра-
ботаю в школе. Отмена ЕГЭ была бы 
полной глупостью. Весь мир давно это 
понял. ЕГЭ не тесты в их привычном 
понимании – мол, надо из нескольких 
вариантов ответов выбрать правиль-
ный. В нем много заданий, где нужно 
сначала решить задачу и лишь потом 
выбрать правильный ответ из пред-
лагаемых. Плюс к этому предлагается 
много творческих заданий. Например, 
задания высокого уровня сложности, 
решение которых необходимо запи-
сать на бланке, мини-сочинение, где 
бывает достаточно объема в 70 слов. 
Они есть не только по русскому языку 
и литературе, но и по истории, обще-
ствознанию.

Издательство «Легион» выпускает 
много сборников с материалами, ко-
торые помогают и учителю, и ребенку 
готовиться к тому или иному экзамену. 
Среди них есть тематические сборни-
ки и тренажеры. Благодаря им можно 
выстроить целую систему подготовки 
ребят к контрольной работе в клас-
се. В тренажере представлен целый 
набор заданий по теме. Все задания 
расположены с нарастанием уровня 
сложности. 

В издательстве большой авторский 
актив – учителя-практики, эксперты, 
много лет работающие в школе, препо-
даватели вузов. Издательство активно 
сотрудничает с авторами из других го-
родов: есть пособия, подготовленные 
московскими и красноярскими специ-
алистами. Наши пособия можно найти 
в книжных магазинах или приобрести 
через интернет-магазин издательства. 

– Думаю, для детей очень ценное 
качество – заявить, что он чего-то не 
понимает. 

– В принципе, это самое важное. 
Если ребенок задает вопрос, значит, 
он пытается разобраться в материале. 
Я по сей день работаю в школе и знаю, 
что шаблонная фраза ученика «Я ни-
чего не понимаю» может означать что 
угодно. И в этом случае ребенку очень 
сложно помочь, ведь я должен пони-
мать, в чем его проблема. Для этого 
ученик должен четко сформулировать 
свое непонимание. И тут необходи-
ма система вопросов, которые убедят 
учащегося в том, что не все так плохо. 
И получается порой, что понятно почти 
все за малой малостью, которую как 
раз и надо разъяснить.

Основное направление ра-
боты издательства «Легион» – 
это литература для подготовки 
к выпускным экзаменам в 9-м 
и 11-м классах, то есть к ОГЭ 
и ЕГЭ. Это тренировочные 
варианты ОГЭ и ЕГЭ, кото-
рые полностью соответствуют 
спецификации Федерального 
института педагогических из-
мерений, то есть по структуре 
и содержанию отвечают тем 
требованиям, которые будут 
предъявлены выпускникам в 
будущем учебном году. 

Тематические тренинги 
работают подобным же об-
разом. Они структурированы 
по определенным темам или 
по типам заданий. В них легко 
ориентироваться, легко найти 
темы и задания, над которыми 
необходимо работать. 

Также издательством раз-
работаны сборники с олим-
пиадными заданиями по не-
скольким предметам. Это 
математика, химия, обще-
ствознание, английский язык, 
биология и физика. Они очень 
помогут тем ребятам, которые 
готовятся к участию в пред-
метных олимпиадах. 

В последние годы с появле-
нием новых видов промежу-
точного контроля в «Легио-
не» разрабатывают книги для 

подготовки к Всероссийским 
проверочным работам (ВПР) 
с 4-го по 8-й классы. С 2021 
года издательство приступило 
к выпуску учебных пособий 
для начальной школы по всем 
предметам. Появилась также 
серия так называемых сбор-
ников летних заданий – по 
пройденному в учебном году 
материалу. 
– александр Павлович, как вы 

относитесь к институту репетитор-
ства? Пособия издательства «леги-
он» позволяют обойтись без репе-
титоров?

– Я глубоко убежден в том, что если 
ребенок слушает учителя на уроке и 
идет за ним, то невозможно сдать ЕГЭ 
менее чем на 60 баллов из 100. А это 
уже очень приличный уровень, потому 
что 180 баллов за 3 экзамена – это про-
ходной балл на многие факультеты на-
ших вузов в городе. В этом случае це-
леустремленный ребенок без проблем 
сможет подготовиться к экзаменам сам. 
Проблема сейчас в другом – многие 
дети считают, что они все знают и все 
у них замечательно. По факту выясня-
ется, что такая самооценка явно завы-
шена. Но если ребенок занимается са-
мостоятельно с помощью каких-либо 
пособий, электронных ресурсов, то он 
или убедится в своей успешности, или 
должен будет оценить уровень своего 
незнания. Главное – не опускать руки. 
И здесь пособия издательства «Леги-
он» очень могут пригодиться. Я сам ак-
тивно использую на уроках математики 
материалы издательства и советую эти 
пособия своим коллегам. 

А от репетиторства мы, скорее все-
го, уже никуда не уйдем. Проблема 
тут чаще всего в родителях: это чи-
стая психология. Родители пытаются 
облегчить своему ребенку жизнь, они 
считают, что репетитор обязательно 
поможет и успех на экзамене обеспе-
чен. Но гарантий тут никаких нет. Я не 
устаю убеждать родителей: раньше 
8-го класса с репетитором вообще за-
ниматься нельзя категорически. В этом 
случае ребенок перестает заниматься 
самостоятельно, будучи уверен, что 
рядом есть тот, кто всегда поможет 
решить ту или иную задачу. Репети-
торство – это костыли. Начав ходить 
на них, ходить самостоятельно вы уже 
никогда не будете. Да, когда ситуация 
критическая, когда учащийся запустил 
предмет настолько, что сам уже не 
выберется, репетитор необходим. Но 
когда проблемы решены, нужно умень-
шить количество занятий, с тем чтобы 
ребенок приходил к репетитору только 
с вопросами. И в конце концов и вовсе 
отказался от его услуг. 

Геннадий Белоцерковский,
фото автора

Вот уже более 10 лет в Ростове-на-Дону работает АНО Центр независимой 
оценки качества образования и образовательного аудита «Легион». За 
это время он помог тысячам школьников повысить уровень своих знаний, 
с тем чтобы успешно сдать единый государственный экзамен по различ-
ным предметам. Для этого центр пользуется собственной методической 
литературой, в частности сборниками оригинальных тестов, которые вы-
пускаются издательством «Легион». Центр также оказывает помощь учи-
телям в объективной оценке знаний их учеников, давая рекомендации по 
работе с детьми в классах.

Для легионов школьников есть свой «Легион»

Издательство «Легион» стремится взаимодействовать как с крупными, так и с мел-
кими книжными магазинами практически в каждом регионе России. Купить нужное 
пособие можно и на сайте самого издательства, и на таких интернет-площадках, как 
«Читай-город», «Лабиринт», «Озон» и других. В Ростове-на-Дону литературу «Леги-
она» можно найти в любом книжном магазине, где есть отдел учебно-методической 
литературы. 

На сегодняшний день «Легион» – успешно развивающееся издательство, для кото-
рого на первом месте было и остается качество предлагаемого материала. За прошед-
шее время сформировались такие бренды, как «Математика Лысенко» и «Русский 
язык Сениной», которые стали узнаваемыми на всем образовательном простран-
стве России. Растет популярность и других авторов издательства. 

Телефон издательства «Легион» 8 (863) 303 05 50.

А.П. Уваровский
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У нас зона очень рискованного зем-
леделия. Бывает, что два года подряд 
получаем неплохие урожаи, берем 
первые места. Но бывает такая засу-
ха – ничего не растет. Три года назад 
были такие времена. И поливать не 
можем, негде воду брать.

Что на данный момент? Озимые 
в удовлетворительном состоянии. 
Осень была не дождливая, всходы по-
лучились поздние. Но мы научились 
работать в этих условиях, пытаемся 
«раскачать» посевы с помощью удо-
брений. Весной их подкормили, внес-
ли по 200 кг аммиачной селитры на 
гектар. Теперь нужна вторая подкорм-
ка – килограммов по 150. Надежды на 
урожай остаются. 

– сейчас многие аграрии говорят, 
что заниматься животноводством 
дорого – нужны большие вложе-
ния, а результаты будут только че-
рез годы. тем не менее вы пошли 
на это. Почему?

– Да, в хозяйстве есть и свое жи-
вотноводство, 1050 голов крупного 
рогатого скота. Решили развивать эту 
отрасль потому, что у нас появились 
тысячи гектаров незадействованных 
пастбищ – в основном в Белокалит-
винском районе. Первое поголовье 
– 50 голов – купили в 2020 году, че-
рез год еще добавили. Породы коров 
мясного направления: калмыцкая и 
абердин-ангусская. За год построи-
ли для них две новые откормочные 
площадки, оборудовали силосные 
ямы, сейчас облагораживаем терри-
торию, доделываем забор и санпро-
пускники. Кстати, последний силос до 
нас в районе закладывали 30 лет на-
зад! Столько времени вообще там не 
было животноводства.

Все это мы приобрели на свои сред-
ства. На мясное направление за год за-
тратили 200 миллионов рублей – при-
обрели поголовье, технику, комбайны 
и многое другое. Окупаемость будет 
через 8 лет. К сожалению, субсидий на 
развитие животноводства не получи-
ли никаких. Хотя по племенному скоту 
должны были получить дотацию. 

Поэтому пока мы не спешим с раз-
витием молочного животноводства. 
Хотя были планы завести молочное 
стадо в 200 голов. Боимся, что не по-
лучим субсидий. Жаль, что государ-
ство не заинтересовано в развитии 
этой отрасли. 

– как сегодня выглядит экономи-
ка вашего хозяйства, позволяет ли 
она ему развиваться?

– Мы уверенно развивались до 2021 
года – до тех пор, пока в России не 
ввели экспортные пошлины на зерно. 
В итоге экономика нашего хозяйства 
сильно пострадала, мы недополучили 
большие суммы – 300 миллионов ру-
блей только по зерновым! По подсол-
нечнику пошлина составила более 20 
рублей за один килограмм, по зерну – 
7 рублей. О каком развитии при этом 
может идти речь? 

Себестоимость выращивания зер-
новых и масляничных культур за 
прошедший год поднялась на 70-80 
процентов. Здесь сыграл роль также 
фактор цен. Весной 2021 года за ам-
миачную селитру я платил по 14,8 ру-
бля за килограмм, на сегодня это удо-
брение стоит уже 30 рублей. Аммофос 
подорожал с 27 рублей до 60. 

В «ФосАгро» (российский химиче-
ский холдинг) приняли от нас заявку 
на поставку удобрений еще в ноябре 

прошлого года, причем речь шла о 
приемлемых ценах. Обещали, что 
1 килограмм селитры будет стоить 
20 рублей. В итоге заявка до сих пор 
не рассмотрена. А уже февраль, необ-
ходима подкормка озимых. До марта 
ждать нельзя, и мы взяли по 30 ру-
блей у других поставщиков. 

Стоимость семян подсолнечника 
выросла в полтора раза, средств хи-
мической обработки – вдвое. Ком-
байны «Ростсельмаша» всего лишь 
за полгода подорожали с 13,5 млн до 
20 млн рублей, «КамАЗы» – с 4,5 млн 
до 7,1 млн рублей. Дизтопливо в про-
шлом году стоило 42 рубля за 1 литр, 
а сейчас уже 52. Список этот можно 
продолжать.

Из-за такой вот «помощи» мы со-
кратили площадь под посевы озимой 
пшеницы на 2 тысячи гектаров, эта 
культура перестает быть рентабель-
ной. На сегодня себестоимость вы-
ращивания озимых составляет 42-44 
тысячи рублей на 1 гектар. Затраты 
на выращивание зерновых культур 
поднялись на 70-80 процентов. Это 
прямые затраты, не считая денег на 
развитие – покупку техники и всего 
остального. Коллеги мне пишут: не 
дай бог, будет неурожай, летняя жара 
и засуха. Хозяйства тогда лягут. При 
этом цены на все растут, и я должен 
людям увеличивать зарплаты. 

Чтобы укрепить свою экономику и 
как-то выживать, мы вынуждены ухо-
дить на другие культуры – менее за-
тратные и более рентабельные. Мы 

начали выращивать лен, который не 
облагается пошлиной. Рассматриваем 
как альтернативу рапс, сою.

– кстати, как у вас дела с зарпла-
тами?

– Заработки растут, людей не оби-
дим. Без них мы никто. Людей надо 
любить и уважать. Они нас кормят, и 
на них все держится.

У нас на каждую операцию есть 
свои расценки. Люди знают, как боль-
ше заработать. Деньги получают 
только за выполненную работу. У нас 
нет ставок, все работают по сдельщи-
не. В итоге повысилась производи-
тельность труда. В нашем хозяйстве 
работают вместе с животноводами и 
специалистами только 120 человек. 
А возделываем 26 тысяч гектаров. 
Техника это позволяет. В современ-
ных тракторах и комбайнах есть 
кондиционеры, системы климат-
контроля, навигаторы. Это не «Киро-
вец», где сидишь в жаре. В общем, 
кто у нас хочет работать, тот живет 
хорошо. 

– какие социальные программы 
реализует кФх?

– Мы стремимся помочь молодым 
семьям, стимулировать улучшение 
демографии. За рождение ребенка 
семья получает от хозяйства 50 тысяч 
рублей. Плюс каждый месяц выплачи-
ваем поддержку по 10-15 тысяч. Бла-
годаря этому стали появляться семьи, 
где есть уже по четверо детей.

Занимаемся также благоустройством 
хуторов. В этом вопросе мы действуем 
совместно с Администрациями. Боль-
шое спасибо за совместную деятель-
ность Администрации Октябрьского 
района, которую возглавляет Евгений 
Петрович Луганцев, и Администрации 
Белокалитвинского района, где главой 
работает Ольга Александровна Мель-
никова. Таких руководителей, как они, 
очень мало. Они слышат людей. Это 
два самых прогрессивных района в Ро-
стовской области. Здесь хорошие ас-
фальтированные дороги, села газифи-
цированы. В Киреевке построен детсад 
на 80 мест. И так не только у нас, но и 
в других хуторах и селах этих районов. 
Едешь и видишь: многое делается. 

– если помечтать, на что бы вы 
нацелились, если бы возможностей 
у хозяйства прибавилось?

– Мы понемногу развиваемся, стро-
имся. Была бы земля рядом свободная, 
взял бы до 10 тысяч гектаров. У хозяй-
ства появилось бы тогда новое дыхание. 
Но такой возможности нет. Доделаем 
сейчас две кормовых площадки, это по-
зволит расширить наше животноводство, 

завести маточное поголовье – чтобы не 
только откармливать, но и производить 
свой скот. Взяли в лизинг силосный ком-
байн. Обещали нам выделить 24 млн 
рублей субсидий на развитие животно-
водства. С ними было бы легче разви-
ваться, технику бы приобрели.

Нам нужно, вообще-то, не столько 
помогать, сколько не мешать работать. 
Мы уже научились работать и будем 
кормить страну. Только поставьте перед 
нами цели и задачи – выполним. Я это 
люблю, этим живу. Это мое. Может, по-
тому и многое получается. Как и многие 
мои коллеги, получаю удовольствие от 
проделанной работы, от результата. Но-
вая планка урожайности – это для меня 
другой этап жизни, большая радость.

Я счастливый человек. Утром встаю, 
уезжаю на работу – все время на солн-
це, на ветрах, на дождях, на снегах. 
Все время в движении, а движение – 
это жизнь.

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива А. Копылова

С учетом того, что это зона очень 
рискованного земледелия, успехи 
хозяйства выглядят тем более зна-
чительными. Так, в 2021 году основ-
ная культура КФХ – озимая пшеница 
– дала урожайность в 46-47 центне-
ров с гектара. В 2019 году Александр 
Копылов получил благодарность от 
Президента России Владимира Пути-
на – за заслуги в области сельского 
хозяйства и многолетнюю добро-
совестную работу. В 2019 году на 
Российской агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень» главу КФХ 
наградили золотой медалью. И это 
только две из десятков аналогичных 
наград и поощрений.

Мы приехали в хутор Киреевка 
Октябрьского района – здесь основ-
ная база КФХ, чтобы встретиться с 
Александром Копыловым и погово-
рить не только о его успехах, но и о 
проблемах, которые заботят и пред-
принимателя, и большинство его кол-
лег по отрасли.

– александр александрович, 
расскажите сначала о себе: как 
пришли в профессию, как вам все 
это удается?

– Давайте по порядку – хозяйство 
это до меня началось. Первым в Ки-
реевке оказался мой дед Василий 
Михайлович Копылов. Он приехал в 
хутор в послевоенные годы. А до это-
го воевал, был в 1943 году ранен при 
выполнении специального задания на 
Кавказе. Здесь, в Киреевке, его поста-
вили руководителем хозяйства. 

Мой отец Александр Васильевич 
Копылов пошел по его стопам. Жил и 
работал в разных местах, но в 1981 
году вернулся в родную Киреевку. 
До 1994 года был руководителем 
совхоза «Артемовец». Через 4 года 
основал свое предприятие и начал 
поднимать хозяйство. Было поначалу 
всего ничего – один трактор «Киро-
вец», два «МТЗ» и один «ТТ». Потом 
начали к нему присоединяться люди, 
пайщики. Было в хозяйстве всего 960 
гектаров. Я тогда учился в ДонГАУ 
на технолога сельхозпроизводства, 
параллельно окончил Московскую 
международную таможенную акаде-
мию. Но быстро понял: таможня – это 
не мое. С 2001 года с отцом работал 
в этом хозяйстве. Многому научился 
именно у него. В 2012 году отец тя-
жело заболел и передал хозяйство 
мне. С тех пор возглавляю его на про-
тяжении вот уже 10 лет. Отца не ста-
ло в августе 2020 года. Я продолжил 
и увеличил его дело – за это он был 
всегда спокоен. 

– Да, с тех пор вы значительно 
расширились. как вам это уда-
лось?

– Начинали мы всего с 900 гектаров. 
Надо было расширяться, однако сво-
бодных земель в Октябрьском районе 

не оказалось. И мы решили зайти в 
соседний Белокалитвинский район – 
там в хуторе Грушевка обанкротилось 
хозяйство. Забрали его себе. Потом 
взяли еще участки, которые поброса-
ли неудавшиеся фермеры. Земли там 
тяжелые, суглинистые. Мы два года 
учились на них работать. Присматри-
вались к тому, какие культуры тра-
диционные для этих мест, как полу-
чать урожаи. Расспрашивали людей, 
старожилов о том, как они работали 
раньше, какие технологии были. Мно-
гое перепробовали. На каждой земле 
надо научиться работать. И на сегод-
ня там уже есть неплохие результаты. 

Удивил тогда совет одного дедушки, 
который работал сторожем: «Плохая 
пахота – залог урожая». Я сначала с 
ним поспорил: «Петрович, ты в техно-
логии не понимаешь». Но попробова-
ли пахать не так глубоко, как по науке. 

В итоге урожайность зерновых вырос-
ла на 7-8 центнеров с гектара.

Мы пришли в Грушевку на полно-
стью разбитое хозяйство. С тех пор 
построили там много складов, два 
ЗАВа, животноводческую площадку. 
Присоединились к нам дольщики из 
соседних хуторов. Люди в нас повери-
ли. Мы подняли натуроплату втрое – 
до 3 тонн зерна. 

Начали там работать с Администра-
циями поселений и района. В зимний 
период там стоит наша техника. Зи-
мой чистим снег, летом косим траву, 
пожары тушим. Занимаемся ремон-
том школ, детсадов, клубов. Где-то 
окна вставляем новые, где-то про-
ржавевшие трубы меняем. Посадили 
в Грушевке ореховую рощу на 20 гек-
тарах – был до этого пустырь, зарос-
ший бурьяном. Точно так же и здесь в 
Киреевке работаем.

– а что выращиваете?
– В основном занимаемся расте-

ниеводством. Это озимая пшеница, 
ячмень, кукуруза, подсолнечник, лен. 

Примерно в ста километрах к северу от Ростова-
на-Дону раскинулись владения одного из луч-
ших агропредприятий Донского региона – 
крестьянско-фермерского хозяйства, которое 
возглавляет индивидуальный предприниматель 
Александр Копылов. На сегодня хозяйство рас-
полагает 20 тысячами га пахотных земель и 
6 тысячами га пастбищных. Они расположены 
на территории Октябрьского района, а с 2015 
года еще и Белокалитвинского. 

Великое начинается с малого
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ние для содержания и разведения 
сельхозживотных, 1 здание склада.

Введены в эксплуатацию 3 магазина 
общей площадью 305 кв. метров. 

Одна семья получила социальные 
выплаты в рамках мероприятий по 
улучшению жилищных условий граж-
дан, проживающих на сельских тер-
риториях, из бюджетных средств раз-
личного уровня в сумме 1 миллион 105 
тыс. рублей.

Приобретено жилье для 3 детей-
сирот, оставшихся без попечения роди-
телей, на сумму 4,9 млн рублей.

трансПорт

На выполнение целевой программы 
«Развитие транспортной системы» в 
2021 году было предусмотрено финан-
сирование в размере 79 млн рублей, в 
том числе:

– 23 млн рублей на ремонт и содер-
жание автодорог общего пользования;

– 600 тыс. рублей на ремонт автодо-
рог общего пользования;

 – 6 млн рублей на проектно-
изыскательские работы по капиталь-
ному ремонту автодорог;

– 11 млн рублей на проектно-
изыскательские работы по строитель-
ству и реконструкции автодорог.

В рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» проведена рекон-
струкция автодороги по улице Пушкин-
ской в сл. Родионово-Несветайской. 
Стоимость проекта превысила 34,8 
млн рублей. Здесь осуществлена за-
мена дорожного покрытия, выполнено 
устройство тротуаров, линий наружно-
го электроосвещения, ливневой кана-
лизации и др.

За счет средств районного дорож-
ного фонда в 2021 году проведен ре-
монт автодороги по пер. Чехова в сл. 
Родионово-Несветайской на общую 
сумму более 4 млн рублей. Выполнены 
работы по замене дорожного покрытия 
и частичному устройству тротуара. 
Проведены также работы по плани-
ровке автодорог с добавлением нового 
строительного материала (щебень) по 
ряду улиц в хуторах Юдино и Веселом, 
сл. Родионово-Несветайской.

образование 

Муниципальная система образова-
ния района состоит из 32 учебных за-
ведений.

В дневных общеобразовательных 
организациях обучаются 2 тысячи 163 
учащихся, в учреждениях дополни-
тельного образования – 675. Охвачено 
дошкольным образованием 620 детей. 

Все образовательные организации 
района реализуют программы и тех-

нологии здоровьесбережения. В 7 из 
них функционируют лицензированные 
медицинские кабинеты.

Администрация района совместно 
с управлением образования, адми-
нистрациями общеобразовательных 
организаций уделяет большое внима-
ние организации горячего питания обу-
чающихся. Получают горячее питание 
1 тысяча 664 учащихся – 77% от их 
общего числа. Двухразовым питанием 
охвачено 107 учащихся.

Все обучающиеся в 1-4-х классах по-
лучают бесплатное питание. Организо-
вано одноразовое бесплатное горячее 
питание для школьников из малоиму-
щих семей, детей-инвалидов (из расче-
та 37,7 руб. в день на одного ребенка). 

Для детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья в школах организо-
вано двухразовое горячее питание. 
Дети-инвалиды, получающие образо-
вание на дому (их 48), обеспечиваются 
сухим пайком стоимостью 94,2 рубля. 

На ремонт и оборудование пищебло-
ков для организации горячего питания 
в школах было выделено почти 2 млн 
рублей. 

В районе две общеобразовательные 
организации не имели своих столовых, 
и питание школьников осуществлялось 
на базе свободных площадей детских 
садов. В прошлом году в одной из этих 
школ – Выделянской – был оборудован 
буфет-раздаточная. С 1 января 2022 
года объект заработал. 

С января 2021 года в рамках фе-
дерального проекта «Современная 
школа» национального проекта «Обра-
зование» на базе 5 общеобразователь-
ных организаций района ведется рабо-
та по открытию центров «Точка роста». 
В рамках реализации этого нацпро-
екта, а также регионального проекта 
«Современная школа» из районного 
бюджета выделено 2,7 млн рублей на 
ремонт кабинетов химии, физики и 
биологии. 

На подготовку к новому учебному 
году и ремонты образовательных ор-
ганизаций из местного бюджета было 
выделено около 19,5 млн рублей – зна-
чительно больше, чем за прошедшие 
годы. На проведение текущих ремон-
тов и благоустройство территорий об-
разовательных организаций было вы-
делено 14,2 млн рублей. 

Вопрос замены существующего 
твердого покрытия на территориях 
оставался актуальным. На его реше-
ние местный бюджет выделил око-
ло 4 млн рублей. Благодаря этому 
удалось заменить асфальтовое по-
крытие в Родионово-Несветайской 
школе, в детских садах «Солнышко» 
и «Колокольчик», а также в Платово-
Ивановской, Волошинской и Аграфе-
новской школах.

зДравоохранение 

В 2021 году в районе реализуются 
мероприятия нацпроекта «Здравоохра-
нение». В его рамках проведены струк-
турные преобразования, улучшалось 
взаимодействие различных подразде-
лений. Увеличена роль профилактики, 
укреплена материально-техническая 
база здравоохранения района, вырос 
уровень оплаты труда сотрудников. 
В рамках нацпроекта в сл. Родионово-
Несветайской начат капитальный ре-
монт здания главного корпуса стацио-
нара Центральной районной больницы. 

В районе утверждена и действует 
муниципальная программа «Развитие 
здравоохранения». На ее выполнение 
в 2021 году предусмотрено финанси-
рование в размере 242,7 млн рублей. 

15 ФАПов района подключено к Ин-
тернету для обеспечения доступа к 
единой государственной информаци-
онной системе здравоохранения.

Проводится диспансеризация опре-
деленных групп взрослого населения. 
За 9 месяцев года ее прошли более 
4 тысяч человек. Профилактическими 
медицинскими осмотрами охвачено 
около 2 тысяч человек.

Укомплектованность штатных долж-
ностей врачей составила 84%, средне-
го медперсонала – 87,8%.

культура

На территории района в рамках 
реализации нацпроекта «Культура» 
утверждена и действует муниципаль-
ная программа «Развитие культуры», 
в рамках которой реализуется ряд 
подпрограмм. В 2021 году на соответ-
ствующие мероприятия было заплани-
ровано финансирование в сумме 44,5 
млн рублей. 

За отчетный период районным До-
мом культуры было проведено 36 
культурно-массовых мероприятий.

На территории района 15 клубных 
формирований, в которых участвова-
ло 264 человек. В основном это кол-
лективы самодеятельного народного 
творчества. С учетом введения огра-
ничительных мер из-за коронавирус-
ной инфекции районный ДК работал в 
режиме онлайн/офлайн. 

Образовательный процесс в рай-
онном МБУ дополнительного образо-
вания «Детская школа искусств» идет 
по двум направлениям. По предпро-
фессиональным программам обуче-
ние производится по специализациям 
«Фортепиано», «Народные инструмен-
ты», «Скрипка», «Фольклорное пение», 
«Хоровое пение», «Хореографическое 
творчество», «Живопись». По общераз-
вивающим программам обучение про-
изводится по специализациям «Форте-

пиано», «Баян, аккордеон», «Гитара», 
«Эстрадный вокал», «Скрипка». 

Обучение по данным программам 
ведут 25 преподавателей. Учащиеся 
ДШИ регулярно участвуют в конкурсах 
различного уровня, вплоть до между-
народного. С января по сентябрь 2021 
года они завоевали 299 дипломов при-
зовых мест.

социальная Политика

Приоритетом в социальной полити-
ке в районе стало оказание адресной 
помощи гражданам. Была усилена со-
циальная поддержка таких категорий 
граждан, как пенсионеры, инвалиды, 
малоимущие жители района, многодет-
ные семьи, семьи одиноких матерей. 

В районе утверждена и действует 
муниципальная программа «Социаль-
ная поддержка граждан», в рамках ко-
торой реализуются подпрограммы:

– «Социальная поддержка отдель-
ных категорий граждан»;

– «Совершенствование мер демо-
графической политики в области соци-
альной поддержки семьи и детей»;

– «Старшее поколение».
В 2021 году на мероприятия соцпод-

держки в районе было запланировано 
финансирование в сумме 356,8 млн 
рублей. 

ДохоДы и занятость

Среднемесячная начисленная зар-
плата работников района по полному 
кругу предприятий за январь-август 
2021 года составила 32 427,7 рубля, 
темп роста по отношению к прошлому 
году – 104,1%. По этому показателю 
район занимает 9-е ранговое место сре-
ди муниципальных районов области.

За 9 месяцев 2021 года было тру-
доустроено 382 человека, из них 125 – 
по направлению центра занятости на-
селения. Сняты с регистрационного 
учета в целях поиска подходящей ра-
боты 955 человек.

Проведено 16 ярмарок вакансий с 
участием 126 человек и 19 организа-
ций. В итоге 9 безработным гражданам 
были оказаны услуги по содействию 
самозанятости. Из них 5 человек ста-
ли индивидуальными предпринимате-
лями, один получил единовременную 
финансовую помощь на реализацию 
своего бизнес-плана.

За 2021 год 25 человек было направ-
лено на профессиональное обучение. 
Из них 17 закончили его по професси-
ям: охранник, повар, тракторист, меди-
цинская сестра по уходу за больными.

Геннадий Громов,
фото автора и из архива Администрации 

района

собственные ДохоДы 
Приросли

Консолидированный бюджет района 
является «кошельком», который по-
зволяет муниципалитету реализовать 
свои полномочия. И бюджет в 2021 
году наполнялся с некоторым опере-
жением «графика». Основу бюджета 
района составляют налоговые доходы. 
При этом темп роста поступления соб-
ственных доходов за 9 месяцев 2021 
года составил 119,5% к аналогичному 
периоду прошлого года. 

Приоритетом бюджетной политики 
района в сфере расходов являлось 
обеспечение населения услугами от-
раслей социальной сферы и отдель-
ных категорий граждан льготами и вы-
платами. На эти цели было направлено 
612 млн рублей – 83,4% всех бюджет-
ных расходов. 

Целевая финансовая поддержка из 
областного и федерального бюджетов 
консолидированному бюджету района 
на решение вопросов местного значе-
ния по состоянию на 1 октября 2021 
года составила 501 млн рублей. 

Бюджет района и бюджеты сельских 
поселений сбалансированы. Просро-
ченная кредиторская задолженность 
отсутствует.

аПк

В районе в прошлом году своевре-
менно завершили уборку всех сельско-
хозяйственных культур. Собрано 304 
тысяч тонн зерна (в бункерном весе) 
ранних зерновых и зернобобовых куль-
тур – на 75 тыс. тонн больше, чем в 
2020 году.

Средняя урожайность по району со-
ставила 42,8 ц/га – на 3,9 ц/га больше, 
чем в 2020 году.

Предоставлено кредитов по системе 
льготного кредитования за отчетный 
период шести предприятиям в размере 
почти 204 млн рублей.

инвестиции

Инвестиционная деятельность в рай-
оне определялась, в основном, строи-
тельством индивидуальных жилых 
домов, реконструкцией НПС «Родио-
новская», приобретением сельхозтех-
ники предприятиями АПК и приобре-
тением оборудования для бюджетных 
учреждений за счет средств местного 
и областного бюджета. 

В 2021 году объем инвестиций в рай-
оне превысил 888 млн рублей. Из них 
бюджетных инвестиций было более 
145,7 млн рублей.

По оперативным данным, благода-
ря этому только в первом полугодии 
аграриями района приобретено сель-
хозтехники на 118,7 млн рублей. Было 
начато строительство:

– здания для содержания сельско-
хозяйственных животных в х. Октябрь-
ском;

– 15 зданий для хранения и первич-
ной переработки сельхозпродукции в 
ЗАО «Витязь-М»;

– здания с объектами торговли и 
бытового обслуживания (площадь объ-
екта 1,5 тысячи кв. м) в сл. Родионово-
Несветайской.

строительство 

За 9 месяцев 2021 года объем вве-
денного в эксплуатацию индивидуаль-
ного жилищного строительства соста-
вил более 9 тысяч кв. метров.

Частными инвесторами введены в 
эксплуатацию 15 зданий для хранения 
и переработки продукции АПК, 1 зда-

Родионово-Несветайский район расположен в юго-
западной части Ростовской области. Административ-
ный центр района – слобода Родионово-Несветайская, 
что в 45 км севернее областного центра. Территория 
района – более 1,5 тысяч кв. км, население – около 
22 тысяч человек.

Образован в 1935 году. С 1920 по апрель 1924 года 
территория района входила в состав Донецкой губер-
нии УССР. 

У района богатое прошлое. В конце первой половины 
XVIII века с образованием Миусского округа местность 
начали заселять донские казаки. В 1802 году войсковая 
канцелярия разрешила подполковнику Марку Родионову 
занять участок под поселение. Так был основан поселок 
Родионов. Поскольку он стоял на реке Большой Несветай, 
его стали именовать Родионово-Несветайский. Преобразо-
ван затем в нынешнюю слободу Родионово-Несветайскую.

Район сельскохозяйственный, основная часть его 
предприятий занимается выращиванием и переработ-

кой сельхозпродукции. Здесь работают два крупных 
предприятия – ЗАО «Витязь-М» и ООО «Агрокомплекс 
Ростовский». Основу экономики района составляют 
малые предприятия – их более ста.

Непростым оказался прошлый год для российской, 
да и мировой экономики из-за антиковидных ограни-
чений. Родионово-Несветайский район не стал исклю-
чением. Тем не менее, испытания здесь выдержали с 
честью, достигнуты новые рубежи и в экономике, и в 
социальной сфере. 

Во многом эти успехи стали возможными благода-
ря слаженной и эффективной работе Администрации 
района, которую с 16 марта 2012 года возглавляет 
опытный управленец Андрей Владимирович Кучмиев, 
вся трудовая биография которого связана с родной 
родионово-несветайской землей.

Сегодня мы расскажем о том главном, чего уда-
лось добиться в Родионово-Несветайском районе в 
2021 году.

Богатая история прирастает настоящим 
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О прошлом и настоящем этой зем-
ли мы беседовали с главой Адми-
нистрации поселения Владимиром 
Юрьевичем Мирошниковым. В беседе 
также принял участие заместитель 
главы Администрации Родионово-
Несветайского района Владимир Вла-
димирович Тынянский. 

Собеседники не без удовольствия 
утверждали: места эти во многом 
исторические. История слободы Боль-
шекрепинской – она сейчас является 
районным центром – уходит в далекий 
1774 год, когда войско Петра I раз-
било турецкую крепость на излучине 
реки Крепкой. На месте этой крепости 
и возникла слобода Большая Крепкая. 
В 1777 году наказной атаман Войска 
Донского Матвей Иванович Платов ис-
прашивал у войскового начальства 
разрешение на построение двух ху-
торов и, получив одобрение, стал 
заселять это место крестьянами. 
Первым названием слободы было 
Платова Крепинская. Интересно, что 
в ней жил дед великого русского писа-
теля Антона Павловича Чехова, здесь 
родился брат писателя Александр.

Сейчас в слободе 2200 жителей. 
Здесь развитая инфраструктура: по-
селковая Администрация, ООО «Рас-
свет», Дом культуры, школа, детский 
сад, узел связи, почта, подстанция, 
врачебная амбулатория, филиал 
Сбербанка, филиал соцслужбы, новое 
пожарное депо, торговая сеть.

Большекрепинцы гордятся своими 
знаменитыми земляками. Среди них 
трое Героев – двое Советского Союза 
и один – Российской Федерации.

Несомненно, эти места имеют все 
шансы для того, чтобы стать объек-
тами туризма. Так, в селе Каршенно-
Анненка есть интересные историче-
ские объекты. Здешний клуб находится 
в здании, где когда-то жил помещик. 
Существует и роща, которую посадили 
еще при графе Платове. Сохранились 
остатки тех аллей и беседки. В Боль-
шекрепинской до сих пор сохранилась 
конюшня Платова – сейчас там ре-
монтные мастерские.

…С 2019 года руководить поселе-
нием доверили В.Ю. Мирошникову. 
Вся его жизнь связана с Родионово-
Несветайским районом. Родился он в 
слободе Чистополье, рос и учился в 
Большекрепинской. Потом были вуз, 
армия. Работал больше 12 лет секре-
тарем судебного заседания в миро-
вом суде района. По работе постоянно 

сталкивался с людьми в масштабе все-
го района, с их проблемами. Проявил 
себя с самой лучшей стороны. 

Что удалось сделать за эти несколько 
лет на новом посту? Какие задачи сто-
ят? Рассказывает В.Ю. Мирошников: 

«Без поддержки районной Админи-
страции, в принципе, здесь мало что 
сделаешь. А задач хватает. Первооче-
редная – это реконструкция сель-
ского Дома культуры селе Греково-
Ульяновка, втором населенном пункте 
поселения по числу жителей. Зданию 
более 40 лет, и оно ни разу не под-
вергалось капитальному ремонту. 
Там давно пора обновить крышу, уси-
лить фундамент, поменять оконные 
блоки, внутреннюю инфраструктуру. 

Это очень важно, ведь Дом культу-
ры является центром притяжения 
сельского населения. У нас нет, 
как в городе, ни театров, ни ресто-
ранов. Рассчитываем, что в этом 
году эта проблема начнет решать-

ся в сотрудничестве с районной Ад-
министрацией и Министерством куль-
туры региона. Цена вопроса – около 
20 млн рублей».

На территории поселения планиру-
ется также выполнить капитальный ре-
монт памятников. Первоочередная за-
дача – братская могила в хуторе Выдел, 
которая находится в наименее прием-
лемом состоянии. В этом деле, да и во 
многих других, Администрации поселе-
ния активно помогают жители. Они, как 

правило, охотно выходят на субботники, 
стараясь содержать свои населенные 
пункты в чистоте. Очень многое делает 
для этого фермер Евгений Алексеевич 
Апанасенко, который выделяет для та-
ких мероприятий необходимую технику.

Тема охраны и ухода за воинскими 
мемориалами особенно важна для 
жителей поселения, потому что в этих 
местах на одном из участков знамени-
того Миус-фронта в годы Великой Оте-
чественной войны шли ожесточенные 
сражения. Одна из операций в ходе 
войны даже получила название «Боль-
шекрепинское наступление». До сих 
пор поисковики в ходе раскопок на тер-
ритории поселения находят не только 
останки павших бойцов, но и много 
оружия, включая даже танки. 

Большое участие в такой работе, а 
также в ходе субботников принимают 
местные депутаты и фермеры. Они по-
могают подвезти воду, покосить траву 
возле памятников и т.д. 

Эту точку зрения поддержал и В.В. 
Тынянский, замглавы Администрации 
Родионово-Несветайского района:

«Жители Большекрепинского по-
селения очень активные, неравно-
душные, всегда болеют за свои села и 
хутора. Да, порой они чересчур эмоци-
ональны в этом, но все равно это раду-
ет. Владимир Юрьевич переизбрался 
главой Администрации поселения на 
новый срок. И первый большой проект, 
которым ему предстоит заняться, это 

Греково-Ульяновский Дом культуры. 
Он очень важен – ведь там нет больше 
других социальных объектов, кроме 
маленького детского сада. Чтобы раз-
виваться и иметь постоянный контакт 
с жителями, в этом селе крайне нужен 
социальный объект, который бы полно-
ценно работал». 

На территории поселения работают 
5 фельдшерско-акушерских пунктов 
и одна амбулатория. По сути они на-
ходятся от большинства жителей в 
пешеходной доступности. Есть также 
3 детсада и 2 общеобразовательных 
школы. Их вместимости хватает даже 
с запасом. 

Очень помогают поселению – впро-
чем, как и всему району – депутаты 
Донского парламента Александр Сер-
геевич Косачев и Роман Алексеевич 
Лютиков. Мои собеседники рассказа-
ли, что благодаря им удается решать 
различные сложные вопросы – напри-
мер, если что-то не получается «про-
бить» в том или ином министерстве. 
Р.А. Лютиков каждый год покупает но-
вогодние подарки для детей района. 
В этом году их получили все перво-
классники. 

 «Проблем у нас немало. Но главное – 
не унывать, и тогда, уверен, все получит-
ся», – сказал В.Ю. Мирошников.

Максим Иванов,
фото из архива Администрации 

Большекрепинского сельского поселения

Большекрепинское сельское поселение расположено в цен-
тральной, западной и юго-западной частях Родионово-
Несветайского района. Площадь поселения – 414 кв. км. 
В его составе 9 населенных пунктов, где проживают 3462 че-
ловека. Это слобода Большекрепинская, хутора Выдел, Но-
вая Украина, Папчино, Персиановка и Почтовый Яр, а также 
села Греково-Ульяновка, Каршенно-Анненка и Чистополье. 
На территории поселения самыми крупными реками являются 
Крепкая, Сухой Несветай и Тузлов. 

Земля Героев

О том, что предшествовало этим со-
бытиям, нам рассказал заместитель 
главного врача ЦРБ Петр Владимиро-
вич Богданов:

– В прошлом году в больницу при-
езжал губернатор Ростовской области 
Василий Юрьевич Голубев. Он посе-
тил и нашу детскую поликлинику. Ее 
здание постройки еще 1970-х годов 
сильно обветшало – узкие коридоры, 
тесные кабинеты. Глава региона в 
ходе поездки распорядился выделить 
деньги – порядка 50 млн рублей – на 
возведение нового модульного зда-
ния поликлиники. Его построили очень 
быстро, всего за полгода. Здание со-
ответствует всем современным тре-
бованиям. Получили необходимое 
оборудование – для прививочного, 
стоматологического и физиотерапев-
тического кабинетов, новую современ-
ную детскую ЛОР-установку. Появи-
лись в поликлинике детская комната, 
гардероб. Все было сделано под ключ. 
Увеличился здесь и штат педиатров.

…Но это была только прелюдия. Па-
раллельно на территории больницы 
начался еще один масштабный ремонт. 
История его такова. Жители района в 
2021 году обратились в приемную Пре-
зидента страны В.В. Путина по поводу 
двухэтажного стационара ЦРБ. Он на-
ходился в плачевном состоянии, обыч-
ные текущие ремонты уже не помога-
ли. Требовался капитальный. Просьба 
была поддержана, и в итоге деньги 
были выделены не только на ремонт 

стационара со всеми коммуникациями 
и инженерной инфраструктурой, но и 
на всю прилегающую к нему террито-
рию. Ремонт длится полгода, и к весне, 
судя по набранным темпам, он будет 
завершен. 

Конечно, в условиях ремонта рабо-
тать непросто. Стационар ЦРБ пока за-
крыт. При необходимости больных от-
правляют на лечение в ближайшие ЦРБ 
– Новошахтинскую и Мясниковскую. 
Однако амбулаторная помощь работа-
ет в Родионово-Несветайской больнице 
уже в полном объеме. Работают каби-
неты неотложной и экстренной помощи, 
а также «Скорая помощь», располагаю-
щая пятью автомобилями.

Сейчас вся работа в ЦРБ направле-
на на борьбу с коронавирусом. Здесь 
с нуля организовали пункт вакцинации 
на базе поликлиники ЦРБ, фильтры 
для больных с признаками острых ре-
спираторных заболеваний. В итоге уже 
все, кто хотел, – более 10 тысяч чело-
век – вакцинировался. И сейчас врачи 
большее внимание уделяют больным, 
которые не могут выйти из дома. По за-
явкам приезжают к ним домой, чтобы 
сделать прививки. Работают также с 
трудовыми коллективами, вакцинируя 
сразу до 100 человек. Сейчас основ-
ной упор делается уже на ревакцина-
цию. С начала февраля здесь на базе 
детской поликлиники ЦРБ стартовала 
детская вакцинация.

Совместно с Администрацией райо-
на и волонтерами в больнице органи-

зовали выписку и доставку лекарств 
на дом больным с диагнозом «коро-
навирусная инфекция». После пере-
несенного заболевания они проходят 
углубленную диспансеризацию – это 
новое для больницы направление. Ее 
цель – выявить наличие возможных 
осложнений.

В ЦРБ также сформировали выезд-
ные бригады врачей и фельдшеров, 
которые выезжают в фельдшерско-
акушерские пункты, где осуществляют 
прием, а также адресную помощь на 
дому для тех, кто не может добраться 
до ФАПов самостоятельно. А еще не в 
каждом ФАПе можно сделать необхо-
димые обследования – лабораторные 
и инструментальные. Решить эту про-
блему поможет полученный в начале 
года передвижной ФАП, позволяющий 
выполнить полный комплекс диагно-
стики и лечения. 

В прошлом году ЦРБ получила так-
же передвижной мобильный комплекс 
маммографии – автомобиль, оснащен-
ный необходимой аппаратурой и каби-
нетом для приема пациентов. 

Больница активно сотрудничает с 
отделом социального обеспечения 
Родионово-Несветайского района. Его 
специалисты привозят в ЦРБ на своем 
транспорте пациентов – тех, у кого нет 
родственников, кто тяжело передви-
гается. Они проходят здесь необходи-
мое обследование, посещают узких 
специалистов. Многим удается под-
корректировать свое лечение, сделать 

его более эффективным. Принимают 
таких пациентов 2 раза в неделю без 
очереди, их набирается за раз порядка 
40 человек.

…Безусловно, профессия врача 
во многом героическая, и особенно в 
наши дни, когда все еще бушует панде-
мия коронавирусной инфекции. Имен-
но врачам приходится принимать удар 
на себя, они в буквальном смысле на-
ходятся на передовой. К сожалению, 
они несут потери. Из-за ковида ушел 
из жизни заведующий хирургическим 
отделением ЦРБ Владимир Михайло-
вич Власов. Он заразился от пациента. 
Это было в первую волну пандемии, 
когда еще не было вакцины.

Сейчас из-за ковида нагрузка на 
врачей больницы колоссальная, при-
нимают за день по 70-80 человек. Но 
люди справляются, идут на это. Пер-
сонал ЦРБ очень профессиональный, 
закаленный, с давними прочными 
традициями. Их заложил еще Евгений 
Николаевич Поплавский, возглавляв-
ший этот коллектив с 1977 по 2006 
годы. Человек был известный – заслу-
женный врач России, хирург высшей 
категории, депутат Заксобрания Ро-
стовской области. Посвященная ему 
мемориальная доска установлена в 
фойе поликлиники ЦРБ. 

Две дочери Поплавского пошли по 
стопам своего отца. Ветта Евгеньев-
на работает в ЦРБ главврачом, Лари-
са Евгеньевна возглавляет отделение 
терапии. А их мама Лариса Петровна 

Без преувеличения второе рождение переживает в эти дни Центральная 
районная больница Родионово-Несветайского района – одна из лучших 
ЦРБ в Донском регионе. Здесь подходит к завершению капитальный ре-
монт не только корпусов ЦРБ, но и окружающей территории. Мы побывали 
на объекте, чтобы понять, какой будет больница после своей реконструк-
ции, а также рассказать о том новом, что появляется благодаря этому в 
здравоохранении района.

Новая жизнь ЦРБ

трудится врачом УЗИ. Династия По-
плавских продолжается. 

На общем фоне укомплектован-
ность ЦРБ кадрами выглядит неплохо 
– 80 процентов. Но раньше дефицит 
был больше. Снизить его помогла фе-
деральная программа «Земский док-
тор». Один из ее центральных пунктов: 
врачи, которые приезжают работать на 
село, могут получить от государства на 
приобретение жилья 1 млн рублей. За 
это они должны отработать на новом 
месте не менее 5 лет. Именно благо-
даря этой льготе из Ростова-на-Дону 
в Родионово-Несветайскую приехали 
двое участковых терапевтов, хирург, 
врач УЗИ. Они также получают по про-
грамме субсидии на возмещение части 
коммунальных услуг. 

Заслуги коллектива Родионово-
Несветайской ЦРБ не остаются без 
внимания. В 2021 году участковый те-
рапевт больницы Алина Алексеевна 
Шукшина заняла призовое место на 
областном конкурсе «Лучший врач» 
как лучший молодой специалист. А ее 
коллега Игорь Геннадьевич Попков по-
лучил благодарность губернатора ре-
гиона за вклад в здравоохранение.

Геннадий Громов,
фото автора
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В центральной и южной частях 
Родионово-Несветайского района 
располагается Волошинское сельское 
поселение. Его площадь – 151 кв. км. 
Согласно итогам Всероссийской пере-
писи населения, в его состав входят 6 
населенных пунктов, где проживают 
немногим более 2 тысяч человек. Это 
село Генеральское, хутора Юдино, Во-
лошино, Ивановка, Курлаки и Глинки. 
Заселение этой территории произо-
шло более 230 лет назад.

Административным центром по-
селения является хутор Волошино, 
где проживают порядка 750 человек. 
Здесь нас встретила глава Админи-
страции поселения Людмила Оле-
говна Гужва, которая работает в этой 
должности уже 10-й год. Наш разговор 
касался, в основном, достижений по-
селения за последние годы. Их видно 
здесь невооруженным взглядом.

Как подчеркнула глава Администра-
ции поселения, главным приоритетом 
для нее является благоустройство и 
развитие культуры. И действительно, 
делается здесь много. В 2020 году 
был капитально отремонтирован Во-
лошинский сельский Дом культуры в 
рамках нацпроекта «Культура». В пла-
нах выполнить такие же работы по 
СДК в селе Генеральском. Здесь за-
нимаются ремонтом и проводят пла-
номерную реконструкцию памятников 
Великой Отечественной войны. Среди 
них – памятник в Генеральском. Адми-
нистрация уже приобрела основной 

бюст для памятника танкистам, кото-
рый планируется установить к бли-
жайшему 9 Мая.

«Да, средств в бюджете поселения 
на все не хватает, но помогает то, 
что все наши сельхозтоваропроизво-
дители и предприниматели очень от-
зывчивые на наши просьбы. Они ак-
тивно участвуют в жизни поселения, 
в субботниках. Предоставляют не-
обходимую технику для благоустрой-
ства. И здесь я особо бы выделила 
самое крупное предприятие – ЗАО 
«Витязь-М», а также «Благодарное», – 
рассказывает Л. Гужва. 

Больших предприятий на нашей 
территории нет, и почти вся рабочая 
молодежь и студенты ездят на рабо-
ту и в вузы Ростова-на-Дону – до него 
всего 23 километра. Сообщение с об-
ластным центром хорошее, почти каж-
дый час, начиная с 6 утра, в област-
ной центр отправляется маршрутное 
такси.

Развивается в поселении граждан-
ская инициатива. Так, в Генераль-
ском организовано территориальное 
общественное самоуправление. От 
200 его жителей поступил проект в 
рамках закона об инициативном бюд-
жетировании – по созданию детской 
спортивно-игровой площадки, включа-
ющей в себя поле для мини-футбола. 
Здесь должно появиться резиновое 
покрытие, ограждение и освещение. 
Стоимость проекта – почти 2 млн ру-
блей. Проект второй год выдвигают 
на областной конкурс, однако пока 
безрезультатно. Хотя жители готовы 
участвовать в проекте и деньгами, и 
своим трудом. Тем не менее, жители 
надежд не теряют и планируют в этом 
году вновь выдвинуть инициативу на 
конкурс. 

Есть и другой пока не реализован-
ный проект – по Волошинскому ДК. 
После проведенного капремонта здесь 
хотели бы приобрести осветительное 
оборудование для зрительного зала и 
заменить там кресла. 

«Тоже будем добиваться реализации 
проекта в рамках инициативного бюд-
жетирования», – заявила Л.О. Гужва. 

Администрация поселения ра-
ботает в тесном взаимодействии с 
местным Собранием депутатов. Его 
возглавляет Евгений Александрович 
Данильченко, директор Волошинской 
средней школы – грамотный специа-
лист и руководитель. Все мероприя-
тия на территории поселения – обще-
ственные, культурные – организуются 
и проводятся совместно. Помогает и 
то, что в Волошино проживает фут-
больный судья ФИФА Сергей Сергее-
вич Иванов. Он помогает проводить 
спортивные состязания очень каче-
ственно.

Далеко за пределами поселения 
стали известны так называемые ма-
рафоны «Волошино», которые прово-
дились в июне на протяжении 5 лет. 
К сожалению, пандемия коронавируса 
заставила в этом вопросе взять тайм-
аут. В этой, по сути, сельской спар-
такиаде активно участвовали школы, 
Дома культуры, Администрация посе-
ления, жители. Соревнования включа-
ли в себя бег на дистанцию 3 киломе-
тра – вокруг села. На них приезжали 
не только со всего района, но и из 
близлежащих городов. Проводились 
соревнования по волейболу, мини-
футболу, теннису, шахматам и др. Для 
детей оборудовали батуты, аттрак-

ционы. Варили уху, жарили шашлык. 
В общем, был праздник. 

К слову, поселенческие команды 
по футболу и волейболу, теннису и 
шахматам активно участвовали и в 
Спартакиаде Дона. Привозили оттуда 
немало наград.

А вот супруга С.С. Иванова Майя 
Радиковна, хореограф, 7 лет назад 
организовала в Волошинском СДК 
коллектив «Аплодис», объединив в 
нем порядка 90 детей. Они стали уча-
ствовать в различных конкурсах, ез-
дили в Москву, Петербург, Сочи и др. 
Сейчас из-за ограничений участвуют 
в различных фестивалях и конкурсах 
офлайн. 

В местном СДК созданы все условия 
для занятий, и не только для детей. 
Есть там кружки для более возраст-
ных категорий, в частности, «Здоро-
вье». Имеются тренажеры для заня-
тий. В 2021 году из резервного фонда 
губернатора были выделены средства 
на приобретение для СДК двух тре-
нажеров Бубновского – для людей с 
проблемами опорно-двигательного 
аппарата.

В СДК есть также небольшой зал, 
где занимается группа для эстетиче-
ского развития детей от 3 до 5 лет. 
Проводятся занятия по математике, 
прикладному искусству, танцам, ри-
сованию. Они идут по 3 часа в день. 
При местной школе есть аналогичная 

группа для детей от 5 до 7 лет. Все 
это совершенно бесплатно для насе-
ления.

Стоит отметить, что волошинцы ис-
пользуют каждый шанс, чтобы украсить 
и разнообразить свою жизнь. Помогает 
в этом такой жанр, как малая скуль-
птурная форма. Здесь в скверике воз-
ле ДК установили скульптурного «Кота 
Василия», держащего в зубах свою до-
бычу – речного рака. Это место стало 
популярной фотозоной, и особенно 
среди детей. Эту свою работу пода-
рил волошинцам ростовчанин Андрей 
Викторович Дементьев. Есть у жителей 
мысль снабдить скульптуру табличкой 
– «Кот Василий, который в реке Сухой 
Несветай поймал 50 раков». 

«Открытие скульптуры прошло во 
время очередного марафона. И она 
уже стала символом наших спортив-
ных побед, – сказала глава поселения 
то ли в шутку, то ли всерьез. И продол-
жила: – К сожалению, пандемия коро-
навирусной инфекции привела к тому, 
что массовые мероприятия проводить 
нельзя. Но мы верим, что это продлит-
ся недолго, и уже скоро заживем без 
всех этих ограничений. А проводить 
свое свободное время волошинцы 
умеют».

Геннадий Громов,
фото автора и из архива Администрации 

поселения

Волошинские инициативы

Волошинский сельский Дом культуры.Скульптура «Кот Василий».Занятия в Волошинском СДК.

Людмила Олеговна 
Гужва.

О том, какие перемены происходят 
на этой земле, нам рассказал глава 
Администрации Кутейниковского сель-
ского поселения Максим Алексеевич 
Карпушин, который занимает эту долж-
ность с ноября прошлого года.

– максим алексеевич, сначала 
расскажите немного о себе.

– Я из этих мест, уроженец слободы 
Родионово-Несветайской. Там же окон-
чил школу, поступил в университет Дон-
ГАУ, где окончил магистратуру. Работал 
в Маякинском психоневрологическом 
интернате, потом – в Администрации 
Родионово-Несветайского сельского 
поселения заведующим сектором ЖКХ 
и земельно-имущественных отноше-
ний. В сентябре 2021 года решил при-
нять участие в конкурсе на должность 
главы Администрации Кутейниковско-
го сельского поселения. В итоге избран 
наибольшим количеством голосов де-
путатов Собрания депутатов Кутейни-
ковского сельского поселения. 

– Что вы планировали, когда шли 
на эту должность?

– Прежде всего хотелось уделить 
большое внимание благоустройству. 
В хуторе Гребцово планируем обустро-
ить детскую площадку. На кладбищах 
установить контейнерные площадки 
– для сбора мусора. Также планируем 
произвести работы по освещению па-
мятника – стелы, обновить парковую 
зону, сделав ее местом притяжения 
для людей в слободе Кутейниково. 

Мы хотим в 2022 году принять уча-
стие в губернаторском проекте «Сде-
лаем вместе» для получения средств 
из областного бюджета на реализацию 
проектов благоустройства.

28 июля 2021 года состоялось со-
брание граждан о выдвижении ини-
циативного проекта на территории Ку-
тейниковского сельского поселения, на 
котором принято решение поддержать 
выдвижение инициативного проекта: 
установку спортивных тренажеров на 
полимерном покрытии. На террито-
рии площадью 15 на 25 метров с ма-

стерфайбером – водонепроницаемым 
покрытием из резиновой крошки тол-
щиной 10 мм. Планируем установить 
9 тренажеров для разных категорий 
мышц. Людям все это очень нужно. 

– в последнее время, и особенно 
в связи с пандемией, выросла роль 
информированности людей, и осо-
бенно тех, кто вынужден оставаться 
на изоляции дома. как у вас с этим?

– Мы начали плотно заниматься 
информационной деятельностью, об-
новили сайт нашей Администрации и 
сайты ДК. Также размещаем актуаль-
ную информацию в социальных сетях. 
У каждого населенного пункта создана 
группа в WhatsАpp, в которых я прини-
маю участие. В связи с этим нам удает-
ся быстро отреагировать на жалобы и 
проблемы жителей. 

– а кто из жителей поселения вам 
активно помогает?

– Помощников много. Одним 
из самых активных является ЗАО 
«Витязь-М».

Большую помощь оказывает депу-
татский корпус во главе с председа-
теляем Собрания депутатов нашего 
поселения Татьяной Ивановной Дуд-
ниченко. 

Жители поселения активны и отзыв-
чивы во многих вопросах. 

– а решение каких проблем на 
очереди?

– В настоящее время проводим рей-
ды по выявлению и устранению на-
рушения законодательства в области 
охраны окружающей среды.

Как и везде, у нас проблема с до-
рогами. Недавно мы по каждому насе-
ленному пункту поселения проехали, 
сделали снимки самых проблемных 
участков, где очень сложно проехать. 
Информацию передали в ЖКХ района, 
так как дорожный фонд находится в их 
ведомстве.

В данный момент нам удалось ре-
шить несколько серьезных проблем, 
а именно восстановили отопление в 
сельском клубе х. Гребцово и в Доме 

Кутейниковское 
сельское поселе-

ние располагается 
в центральной, юж-

ной и юго-восточной 
части Родионово-

Несветайского района. 
Площадь поселения – 

165 кв. км. В его состав 
входят 5 населенных 

пунктов, где прожива-
ют около 2500 человек. 
Самым крупным из них 

является слобода Ку-
тейниково – админи-

стративный центр посе-
ления. Рядом располо-

жены хутора – Греб-
цово, Каменный Брод, 
Кирбитово и Октябрь-

ский. По территории 
поселения проходят 

реки Большой Несветай 
и Тузлов.

Не только сохранить, но и приумножить
культуры в сл. Кутейниково. В х. 
Октябрьском было много обращений 
по ремонту уличного освещения, там 
установили более 20 фонарей. Про-
блем много, но мы стараемся сделать 
все, что в наших силах.

– у вас много исторических памят-
ников. хорошо, что у этого наследия 
сейчас хорошие хозяева.

– Мы не только храним памятники, 
но и открываем новые. 20 ноября про-
шлого года у хутора Каменный Брод 
прошло торжественное открытие па-
мятного знака, посвященного подвигу 
курсантов и офицеров 1-го Ростовско-
го артиллерийского училища имени 
маршала М.И. Неделина. Осенью 1941 
года при обороне этого рубежа они 
совершили подвиг, надолго задержав 
танковые клиньям вермахта, которые 
пробивались к донской столице. Стоя-
ли курсанты насмерть и погибли почти 
все. Памятный знак у кургана Бабачье-
го установили по инициативе поиско-
вого отряда «Памяти РАУ» Ростовского 
регионального отделения «Поискового 
движения России». В его состав входят 
учителя, ученики Каменно-Бродской 
школы, ветераны-неделинцы и казаки 
Родионово-Несветайского юрта. Сей-
час мы ведем работы по оформлению 
объекта недвижимости в муниципаль-
ную собственность. 

– много ли в вашем поселении мо-
лодежи?

– Да, молодежь есть, но – это из-
вестная проблема, и не только для нас: 
донская столица притягивает к себе 
молодежь, многие уезжают. Но я сто-
ронник того, чтобы добиваться чего-то 
на месте, в родных селах. Зарплаты 
здесь более чем достойные, заняться 
есть чем. Конечно, «социалку» надо 
подтягивать, и мы этим будем плотно 
заниматься. Верю, что наши села ста-
нут более притягательными, в том чис-
ле и для молодых.

Геннадий Громов,
фото автора
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– владимир андреевич, расска-
жите о вашем поселении. ведь оно 
имеет свои особенности, в том чис-
ле и территориальные...

– Да, в чем-то наше поселение уни-
кально. С одной стороны, мы счита-
емся сельской территорией, а с дру-
гой – от нас рукой подать до Аксая и 
Ростова-на-Дону. Это значит, что жи-
тели имеют возможность работать в 
больших городах, оценивать уровень 
комфорта и требовать того же от мест-
ной власти. И мы стараемся их не ра-
зочаровывать. 

На территории поселения располо-
жены 7 населенных пунктов: поселок 
Реконструктор, хутор Пчеловодный, 
поселок Российский, поселок Водо-
падный, поселок Янтарный, хутор Ка-
мышеваха и хутор Большой Лог, осно-
ванный в 1774 году, который является 
административным центром поселе-
ния. Всего на территории проживает 
более 13 тысяч человек.

Наше поселение имеет свою исто-
рию. Интересно, что именно здесь в 
свое время, после революции, находи-
лись дачи известных казаков, напри-
мер, Дронова и Ефремова. А усадьбу 
вдовы генерала Орлова-Денисова 
в 1820 году проездом посетил Алек-
сандр Сергеевич Пушкин. Не каждый 
город может похвастаться таким фак-
том своей истории!

В настоящее время на территории 
Большелогского сельского поселения 
находится несколько крупных сель-
скохозяйственных предприятий: ТНВ 
«Янтарное-СДА», ОАО «Аксайская 
Нива», ООО «Аксайский кирпичный 
завод», ООО «Технопласт», ООО 
«Логопарк-Дон», ООО «Самсон кон-
тролс», ООО «Пинта», Аксайский кир-
пичный завод. 

Наша задача состоит в том, чтобы 
сохранить все то, что было сделано 
нашими предками, чтить историю, 
воспитывать молодежь, которая лю-

бит родную землю и возвращается 
сюда жить. 

– и для этого имеются веские 
основания. ваше поселение неодно-
кратно становилось лучшим в обла-
сти. Первый раз в 2011 году...

– В Ростовской области конкурсы 
на лучшее поселение начали прово-
диться с 2010 года. Мы решили при-
нять участие, потому что было что 
показать и чем гордиться. На тот мо-
мент много было сделано в поселке 
Янтарном. Здесь очень активные жи-
тели, и их инициативы поддержало 
Правительство Ростовской области, 
Администрация Аксайского района. 
В 2008-2009 годах там построили кана-
лизацию, привлекли много областных 
бюджетных средств – около 90 млн 
рублей. Жители принимали участие в 
разработке всей документации. Тогда 
же мы начали асфальтировать дороги 
в хуторе Камышеваха, газифицировать 

Владимир Андреевич Еременко родился в 1963 году в городе 
Аксае Аксайского района Ростовской области, проживает в ху-
торе Большой Лог.

В 1970 году пошел учиться в Большелогскую начальную 
школу, где окончил 3 начальных класса и перевелся в 1973 
году в Реконструкторскую среднюю школу № 7, где окончил 
10 классов.

Трудовую деятельность начал с 17 лет в племсовхозе «Аксай-
ский». Образование высшее. По направлению хозяйства в 1980 
году поступил и 1985 году окончил Донской сельскохозяйствен-
ный институт по специальности «ученый-агроном». 

Проходил срочную службу в ракетных войсках стратегиче-
ского назначения. После демобилизации в 1986 году вернулся в 
совхоз «Аксайский», где работал бригадиром овощной бригады, 
агрономом-семеноводом, активно участвовал в становлении от-
ношений коллективного подряда.

С 1990 по 1995 годы – председатель профкома совхоза «Ак-
сайский», с 1995 года – главный агроном КСП «Аксайский».

С февраля 2000 года по настоящее время является главой Ад-
министрации Большелогского поселения.

Женат. Имеет сына. 

Хутор Большой Лог – одно из живописных мест Аксайского района и Ро-
стовской области. Вместе с тем это динамично развивающаяся террито-
рия с современными предприятиями и серьезными инвесторами. Во главе 
Большелогского сельского поселения уже 22 года стоит один человек – 
Владимир Андреевич Еременко. Он знает проблемы поселения и его исто-
рию как свои пять пальцев, знает и людей, с которыми рядом трудится и 
живет. А еще Владимир Андреевич всей душой болеет за родную землю и 
старается выполнять свою работу так, чтобы не было стыдно смотреть в 
глаза сельчанам. О том, что сделано хорошего в поселении, какие планы 
предстоит воплотить в жизнь в новом году, Владимир Андреевич расска-
зал корреспонденту «Парламентского вестника Дона».

Владимир Еременко: 
«Совместными усилиями можно многого добиться!»

жилые дома. Первое место в конкурсе 
предполагало денежную премию. Мы 
потратили ее на ремонт сельского 
Дома культуры в поселке Реконструк-
тор, сделали красивый актовый зал, 
спонсоры помогли оборудовать сцену.

– а спустя несколько лет вы риск-
нули стать участником всероссий-
ского конкурса...

– В 2015 году мы заняли второе ме-
сто во Всероссийском конкурсе «Самое 
благоустроенное сельское поселение 
России». Считаю, что это было вполне 
заслуженно! Диплом вручал премьер-
министр Дмитрий Медведев, денежная 
премия – 3 млн рублей. Эти средства 
направили на благоустройство терри-
тории: поставили новые лавочки, урны, 
провели уличное освещение. 

– владимир андреевич, в 2020 
году ваше поселение снова было 
признано лучшим в ростовской об-
ласти...

– Да, по итогам конкурса среди по-
селений с численностью населения 
свыше трех тысяч человек первое 
место заняло Большелогское сель-
ское поселение. Поселение успешно 
развивается, и в этом заслуга всех – 
местной власти, депутатов, активных 
местных жителей. Еще раз подчеркну: 
большую помощь оказывают област-
ные и районные власти. Судите сами: 
за последнее время построена школа 
в поселке Янтарном, закончено строи-
тельство детского сада «Лилия» в том 
же поселке, капитально отремонтиро-
вана школа поселка Реконструктор, 
оборудованы многофункциональная 
спортивная площадка и стадион для 
игры в пляжный футбол в хуторе 
Большой Лог. 

– ваше поселение выиграло об-
ластной конкурс благоустройства 
общественных пространств. скоро 
в поселке реконструктор появится 
новый парк...

– Мы очень рады, что у нас появилась 
возможность получить дополнительное 
финансирование для строительства 
парка. Его выделили в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и городская 
среда» и областной программы «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды». Это, конечно, большое подспорье 
для сельских поселений, силами толь-
ко своего бюджета мы бы такой проект 
реализовать не смогли.

Современной зоны отдыха нам не 
хватает. Что значит современной? 
С правильной организаций простран-
ства, не просто лавочки и кафе. В но-

вом парке будут и спортивные площад-
ки, и трибуны, и территории для пеших 
прогулок. Занятие по душе смогут най-
ти и дети, и представители старшего 
поколения. Немаловажно, что появят-
ся и новые зеленые насаждения!

Этот проект выбрали сами жители, 
которые его обсуждали, вносили пред-
ложения, по возможности все замеча-
ния были учтены проектировщиками. 

– один из важных вопросов, ко-
торые находятся на контроле главы 
поселения, – это вывоз мусора. как 
складывается ситуация на вашей 
территории?

– Мы ведем в этом направлении 
большую планомерную работу – и 
практическую, и разъяснительную. 
Мне кажется, что в последнее время 
поведение людей изменилось в луч-
шую сторону. Во многом благодаря 
тому, что в поселении постоянно появ-
ляются площадки ТКО для контейнер-
ного сбора мусора. В этом году обору-
довано 20 площадок, где установлено 
60 контейнеров. В планах – еще 25 
площадок. 

– Прошлый год нельзя назвать 
простым, продолжается пандемия 
коронавируса, которая вносит свои 
коррективы в нашу жизнь. как в по-
селении проходит вакцинация? 

– По поводу вакцинации тоже ве-
дется серьезная работа, жителям и 
на встречах, и в СМИ объясняют не-
обходимость прививки, призывают 
защитить от коварной болезни себя 
и своих близких. Пройти вакцинацию 
можно и в медицинских учреждениях, 
и вызвать врача на дом, если речь 
идет о маломобильных гражданах. На 
сегодняшний день в поселении про-
вакцинировано более 80 процентов 
взрослого населения, и этот процесс 
продолжается. 

В поселении работает участковая 
больница, две амбулатории, четыре 
ФАПа. Этого количества учреждений 
вполне хватает, чтобы на должном 
уровне обслуживать жителей. Наши 
медики обеспечены всем необходи-
мым для качественной работы.

– владимир андреевич, в этом 
году в ростовской области прошли 
очередные выборы депутатов за-
конодательного собрания. как скла-
дываются отношения с народными 
избранниками? кто представляет 
интересы местного населения? ка-
кую помощь оказывают депутаты?

– Наши интересы в Законодатель-
ном Собрании Ростовской области 

представляют Саркис Леонидович Го-
горян и Сергей Владимирович Рожков. 
Во время предвыборной кампании они 
неоднократно встречались с местными 
жителями, узнавали о проблемах, со-
бирали наказы избирателей. На мой 
взгляд, наши депутаты оправдывают 
доверие граждан, откликаются на наши 
просьбы, помогают в решении актуаль-
ных вопросов. 

Например, Саркис Леонидович Го-
горян проделал серьезную работу в 
поселке Реконструктор. К нему обрати-
лись представители молодежи с прось-
бой оборудовать площадку, где ребята 
могли бы готовиться к соревнованиям 
по спортивному ориентированию. За 
счет личных средств народного избран-
ника современная площадка с канатны-
ми переходами, турниками, брусьями, 
лестницами была установлена на тер-
ритории местного Дома культуры. 

Сергей Владимирович Рожков приоб-
рел пароконвекторную печь для нашей 
школы, помогает при благоустройстве 
территории перед Домом культуры в 
поселке Реконструктор – выделил ще-
бень и тротуарную плитку. 

В Государственной Думе наши инте-
ресы представляет Виталий Кушнарев. 
С его поддержкой мы надеемся постро-
ить спортивный зал в хуторе Большой 
Лог. Кстати, об этом будущего депутата 
просили жители в ходе его предвыбор-
ной кампании. 

На районном уровне наше поселе-
ние представляет Алексей Дмитриевич 
Садовников, он помогал школе, приоб-
рел кондиционер для местного отделе-
ния «Почты России».

Наше общение с депутатами всегда 
проходит конструктивно, мы видим за-
интересованность народных избранни-
ков и их искреннее желание помочь.

– владимир андреевич, какие 
планы на этот год? 

– Планов много. Есть проекты, ко-
торые перешли из прошлого года, на-
пример, строительство парка. Есть во-
просы, которые требуют постоянного 
контроля, например, ситуация с мусо-
ром. Развивать будем все направления 
работы – и образование, и здравоохра-
нение, и спорт. Хочется, чтобы люди 
оставались довольны результатами 
нашей работы и сами активно прини-
мали участие в общественной жизни. 
Ведь совместными усилиями можно 
многого добиться!

Ирина Астапенко,
фото автора
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Работа Администрации 
направлена на дости-
жение целей, опреде-
ленных указами и пору-
чениями Президента, на 
решение задач, постав-
ленных губернатором, 
Правительством Ростов-
ской области и обеспе-
чение социальных га-
рантий жителей. 

веДущая отрасль района – 
сельскохозяйственное 
ПроизвоДство

 
Развивают ее 3 крупных организа-

ции, 37 малых, 347 крестьянских (фер-
мерских) и свыше 16 тыс. личных под-
собных хозяйств.

На долю растениеводства в общей 
отгрузке продукции сельского хозяй-
ства приходится 70%. Основной куль-
турой района является озимая пше-
ница, валовой сбор зерновых культур 
составил 406 тысяч тонн. 

Более половины производимого в 
районе молока приходится на долю 
сельхозпредприятий. По продуктив-
ности дойного стада район занимает 
лидирующие позиции в Ростовской об-
ласти. Активно развиваются молочные 
комплексы в хозяйствах «Родина», 
«Колос», «Вера». Животноводством 
мясного направления занимается кре-
стьянское хозяйство «Дон».

В рамках XXIII Российской агропро-
мышленной выставки «Золотая осень» 
СПК (колхоз) «Колос» награжден зо-
лотой медалью «За достижение вы-
соких показателей в развитии племен-
ного и товарного животноводства», а 
председателю Василию Викторовичу 
Скрытченко присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный работник сельско-
го хозяйства Российской Федерации». 
Медалью ордена «За заслуги перед 

Отечеством» II степени награждены 
старший агроном ООО «Имени Ка-
линина» Игорь Викторович Татьянко 
и оператор машинного доения ООО 
«Вера» Рано Кодировна Худойкулова. 
Еще 16 работников отмечены ведом-
ственными наградами федерального 
и областного уровней. 52 сельхозто-
варопроизводителя получили государ-
ственную поддержку по 15 направле-
ниям на общую сумму 176 млн рублей. 
Инвестиционные кредиты на приобре-
тение сельхозтехники и оборудования 
по ставкам до 5% получили 11 сельско-
хозяйственных организаций на сумму 
63 млн рублей. 

Два предприятия пищевой промыш-
ленности района являются участника-
ми системы добровольной сертифика-
ции «Сделано на Дону».

ПоДДержка бизнеса 
и созДание условий Для его 
развития

Предпринимательскую деятельность 
осуществляют более 1,5 тысячи субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, в 
нем занято более 3 тысяч работников. 

Зарегистрировано 295 самозанятых. 
Стабильно работает потребительский 
рынок. Субъекты малого бизнеса обе-
спечивают около 60% оборота рознич-
ной торговли. 

В 2021 году впервые проведена 
ярмарка-выставка «Бизнес-весна – 
2021» с презентацией товаров и услуг 
районных и областных производите-
лей, индивидуальных предпринима-
телей, самозанятых, Администраций 
сельских поселений района, обще-
ственных и кредитных организаций. 

Делегация района приняла участие 
в торжественной церемонии награжде-
ния губернатором Ростовской области 
В.Ю. Голубевым лауреатов региональ-
ного конкурса в сфере предпринима-
тельства «Бизнес Дона», а Наталья 
Васильевна Кулик приняла участие в 
Национальной предпринимательской 
премии «Бизнес-Успех» и вышла в фи-
нал регионального этапа в номинации 
«Лучший проект в сфере торговли и 
услуг».

ДинамиЧное развитие 
территории невозможно 
без ПривлеЧения инвестиций

Объем инвестиций в основной ка-
питал, по предварительной оценке, 
составил около 1,7 млрд рублей. 
Сельхозтоваропроизводители приоб-
рели 62 новых трактора, 23 комбайна. 
Завершена реализация 6 инвестици-
онных проектов с общим объемом ин-
вестиций в размере 28,5 млн рублей, 
создано 25 новых рабочих мест. По-
строено 4 магазина, сервисный центр 
и бассейн. Введены в эксплуатацию 
190 индивидуальных жилых домов об-
щей площадью 14,6 тысячи квадрат-
ных метров.

Продолжается реализация 14 ин-
вестиционных проектов с общим объ-
емом инвестиций 102,5 млн рублей 
и созданием 38 новых рабочих мест. 
Ведется строительство 12 объектов 
потребительской сферы, двух много-
квартирных жилых домов. 

Среднемесячная заработная плата 
на предприятиях района выросла на 
9,9% и составила 29 748 рублей. Наи-
более высокая зарплата в аграрном 
секторе – 48 621 рубль, что выше сред-
необластного показателя на 22%. 

Уровень регистрируемой безработи-
цы снизился по сравнению с прошлым 
годом и составил 1,0%. 

особое внимание уДеляется 
воПросам зДравоохранения

Продолжается работа по укрепление 
материально-технической базы. Приоб-
ретено два санитарных автомобиля, ав-
томобиль скорой медицинской помощи, 
рентгенографический цифровой аппа-
рат и маммографическая рентгенов-
ская система. Установлены модульная 
котельная, фельдшерский здравпункт в 
селе Новоандриановка. Продолжается 
капитальный ремонт лечебного кор-
пуса. В текущем году планируется за-
купить аппарат УЗИ, эндоскопическое 
оборудование, аппараты ИВЛ, цифро-
вой палатный рентген-аппарат.

Но серьезной проблемой в этой сфе-
ре пока является дефицит медицин-

ских кадров. Обеспеченность врачами 
на 10 тысяч населения составляет 10,8 
(при средней по районам области 29,7). 
В связи с этим принимается ряд мер 
для решения этой проблемы. В 2021 
году выдано 8 целевых направлений 
в РГМУ, где уже обучаются по направ-
лению района 19 студентов. Молодым 
специалистам выделена одна ведом-
ственная квартира. В рамках програм-
мы «Земский доктор» получили выпла-
ты 5 врачей, «Земский фельдшер» – 2 
специалиста. Осуществляется допла-
та к стипендии студентам-целевикам, 
оплата найма жилья шести молодым 
специалистам. 

важное место в районе 
отвоДится решению 
Проблем, касающихся 
слабо защищенных слоев 
населения

Получателями различных социаль-
ных выплат и льгот являются 11 тыс. че-
ловек. В 2021 году на предоставление 
мер социальной поддержки населения 
из бюджетов всех уровней направлено 
430 млн рублей. Две молодые семьи 
получили сертификаты на приобре-
тение жилья, обеспечены жильем 14 
детей-сирот. Шестьдесят одной много-
детной матери вручены сертификаты 
на региональный материнский капитал. 
Для детей из малоимущих семей было 
приобретено 224 путевки на сумму 9 
млн рублей. Адресную социальную по-
мощь на общую сумму 9 млн рублей 
получили 1034 гражданина. 980 семей 
оформили субсидии на оплату жилья 
и коммунальных услуг на сумму более 
11 млн рублей. 

Около 10 млн рублей выделено на 
заключение 107 социальных контрак-
тов. В результате 14 человек открыли 
свое дело, 33 занялись развитием лич-
ного подсобного хозяйства, 10 нашли 
работу, 50 смогли преодолеть трудную 
жизненную ситуацию.

 Услуги центра социального обслу-
живания получили 2,5 тысячи пожилых 

граждан и инвалидов. Оказано 2,3 млн 
услуг. На мероприятия по укреплению 
материальной базы учреждения на-
правлено 1,2 млн рублей. 

работа По улуЧшению 
состояния автомобильных 
Дорог и территорий в районе

Проведен капитальный ремонт ул. 
Советской в п. Матвеев Курган про-
тяженностью 1,8 км и ремонт участка 
ул. Таганрогской в х. Колесниково. За 
счет областного бюджета выполнен ре-
монт межпоселковой автомобильной 
дороги-подъезда к п. Сухореченскому 
протяженностью 3,6 км. Выполнено 6,9 
тыс. квадратных метров ямочного ре-
монта. Проведены работы по отсыпке 
автомобильных дорог щебнем шлако-
вым общей протяженностью 16,3 км.

Отремонтированы тротуары в 
п. Матвеев Курган, в с. Анастасиевка, 
в с. Малокирсановка, в селах Новони-
колаевка и Екатериновка общей протя-
женностью 2,4 км. 

Выполнены работы по нанесению 
на дорожное полотно горизонталь-
ной разметки на площади 17 тысяч 

квадратных метров, установлено бо-
лее 200 новых дорожных знаков, обу-
строено 107 пешеходных переходов. 
Вблизи школ установлены металличе-
ские ограждения протяженностью 238 
м и 15 светодиодных светильников. 
Установлено 4 новых остановочных 
павильона общей стоимостью 800 
тыс. рублей. Проложен водопровод в 
х. Дараганов по ул. Железнодорожной 
протяженностью 600 метров и по ул. 
Подгорной протяженностью 100 ме-
тров, благоустроены две обществен-
ные территории: в Матвеевом Кургане 
и Малокирсановке. 

В планах текущего года ремонт дорог 
в п. Матвеев Курган, в х. Колесниково, 
благоустройство парка в х. Большекир-
сановка, рекультивация полигона твер-
дых бытовых отходов, выборочный 
капитальный ремонт Ленинского СДК, 
ремонт памятников в х. Криничном, се-
лах Екатериновка и Григорьевка. 

Прошли областной конкурсный от-
бор 3 проекта инициативного бюджети-
рования: ремонт памятника в с. Мар-
финка, благоустройство комплексной 
спортивно-игровой площадки в х. Ста-
роротовка, устройство спортивной пло-
щадки в с. Греково-Тимофеевка.

несмотря на все 
ограниЧительные меры, 
связанные с работой 
в условиях ПанДемии, 
уЧрежДениям культуры 
уДалось реализовать 
районные Фестивали, Проекты 
и мероПриятия в онлайн- 
и оФлайн-Форматах

Учреждениями культуры проведено 
более 6140 мероприятий различной 
направленности, которые посетили 
более 1 млн человек. Это районные 
фестивали, смотры, конкурсы, акции, 
флешмобы, челленджи в онлайн- и 
офлайн-форматах. 

Коллективы и солисты районного 
Дома культуры приняли участие в 72 
конкурсах областного и федерального 

уровней, в большинстве которых стали 
победителями.

Анастасиевский сельский Дом куль-
туры стал победителем конкурсно-
го отбора на получение денежного 
поощрения как «Лучшее учрежде-
ние культуры» в сумме 100 тыс. руб. 
В рамках этого конкурса Дмитрий 
Юрьевич Лысцов, художественный ру-
ководитель районного Дома культуры, 
получил денежное поощрение в раз-
мере 50 тыс. руб.

Успешно работает детская школа 
искусств. В ней обучается 558 детей. 
Реализуются дополнительные пред-
профессиональные общеобразова-
тельные программы на 9 отделениях. 
За прошлый год учащиеся школы при-
няли участие в 34 заочных (дистанци-
онных) конкурсах. Количество участ-
ников составило 206 человек, из них 
176 – победители и 15 – лауреаты.

В библиотеках района проведено 
1540 мероприятий, на которых при-
сутствовало около 30 тысяч человек. 
226 мероприятий проведены в режиме 
онлайн.

Выделено 969 тыс. рублей на при-
обретение книг и подписку на периоди-

Об итогах социально-экономического развития 
района в 2021 году и перспективах на будущее 
рассказала глава Администрации Матвеево-
Курганского района Дина Владимировна Алборова

ческие издания для библиотек района, 
приобретено 2186 экземпляров книг. 

Районный краеведческий музей про-
вел в три раза больше мероприятий, 
чем в прошлом году, их посетило около 
6700 человек. Благодаря дарителям 
поселка фонд музея увеличился на 
144 единицы хранения, общее количе-
ство музейных предметов составляет 
около полутора тысяч.

оДним из ориентиров 
сохранения и укреПления 
зДоровья является сПорт

Спортивная база района насчиты-
вает 214 спортивных сооружений. На 
спортивно-массовые мероприятия на-
правлено 555 тыс. рублей. 

Проведено более 800 различных 
спортивных мероприятий, в которых 
приняли участие 18 тысяч человек. 274 
из них сдали нормы ГТО, а 231 полу-
чил различные знаки отличия. 

13 команд приняли участие в чемпи-
онате Матвеево-Курганского района по 
футболу. Чемпионом стала команда ФК 
«ООО им. Калинина» (с. Кульбаково). 
Более 700 человек приняли участие 
во Всероссийском дне бега «Кросс На-
ций – 2021». В полном объеме по всем 
видам спорта прошел муниципальный 
этап Спартакиады Дона – 2021, по 16 
видам спорта участвовали в зональ-
ном этапе. 

важным Приоритетом 
является работа 
с населением и молоДежью

22 выпускника школ района получили 
медали «За особые успехи в учении», 
один – медаль главы Администрации 
Матвеево-Курганского района.

На базе районного Дома культуры 
создан молодежный многофункцио-
нальный центр. Созданы местные от-
деления волонтерских организаций, 
членами которых являются 493 чело-
века, в том числе 60 добровольцев, 
влившихся в прошлом году. 

каЧество и ДостуПность 
госуДарственных 
и мунициПальных услуг

На базе МФЦ района организовано 
предоставление 285 услуг, принято око-
ло 118 тысяч обращений. Средняя оцен-
ка удовлетворенности заявителей каче-
ством предоставления государственных 
и муниципальных услуг в МФЦ составля-
ет 4,88 по 5-балльной шкале.

В Администрацию района посту-
пило 503 обращения граждан, из них 
201 письменное, 189 устных и 113 – в 
электронном виде. 

Большая часть обращений связана 
с ремонтом и содержанием дорог, во-
доснабжением, благоустройством тер-
риторий и обеспечением качественной 
медицинской помощью. 

за прошедший год сделано мно-
го, но мы понимаем, что предстоит 
сделать еще больше. нашей основ-
ной задачей по-прежнему остается 
повышение качества жизни людей. 
от усилий и вклада каждого из нас, 
каждого подразделения, руководи-
теля, депутатов, глав администра-
ций поселений и общественности 
зависит настоящее и будущее. толь-
ко вместе мы сможем обеспечить 
дальнейшее развитие и процвета-
ние нашего района. 

Людмила Корниенко,
по материалам доклада главы 

Администрации района,
фото из архива Администрации района
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– Несмотря на все трудности 2021 
года, когда постоянно корректирова-
лись планы, усложнялись задачи, в це-
лом для системы образования района 
он завершился успешно. 

Вначале скажу о структуре. Обра-
зовательный комплекс нашего района 
включает в себя 51 образовательную ор-
ганизацию: 23 общеобразовательные ор-
ганизации; 25 дошкольных учреждений; 
3 дошкольные группы в общеобразова-
тельных организациях и плюс 3 организа-
ции дополнительного образования.

В 2020-2021 учебном году в обще-
образовательных организациях района 
обучалось 4336 человек. Дошкольным 
образованием было охвачено 1458 вос-
питанников, обеспеченность услугами 
дошкольного образования составляет 
100%, причем принимаем в них детей 
уже с полутора лет.

В составе педагогических коллекти-
вов образовательных организаций тру-
дятся 486 педагогических работников 
общеобразовательных организаций, в 
том числе 417 учителей; 199 педагоги-
ческих работников дошкольных обра-
зовательных организаций, из них 146 
воспитателей и 59 педагогов дополни-
тельного образования.

Одним из важнейших направлений 
работы системы образования района 
является реализация проектов «Совре-
менная школа» и «Успех каждого ребен-
ка». К 1 сентября 2021 года на базе семи 
школ района были открыты «Точки ро-
ста» – специальные образовательные 
центры, открытие которых предусмотре-
но федеральным проектом «Современ-
ная школа», входящим в национальный 
проект «Образование». Такие центры 
были открыты в Матвеево-Курганской 
школе №1, Матвеево-Курганской школе 
№3, Авило-Успенской, Григорьевской, 
Марфинской, Марьевской и Новоан-
дриановской школах. 

«Точка роста» дает возможность полу-
чить ребятам дополнительное образова-
ние по таким направлениям, как химия, 
биология и физика, информатика, ОБЖ, 
технология. Все педагоги, которые рабо-
тают в центре, – творческие и инициа-
тивные люди. Задача работы центров – 
поддерживать у детей интерес к учебе. 

К 1 сентября 2022 года откроются 
«Точки роста» и ЦОС еще в 7 школах 
района: Анастасиевской средней обще-
образовательной школе имени почет-
ного работника образования РФ В.А. 
Гретченко, Политотдельской школе, Ла-
тоновской школе, Комбайновской школе 
имени воина-афганца Алексея Демя-
ника, Малокирсановской школе имени 
дважды Героя Советского Союза Павла 
Степановича Кутахова, Екатериновской 
школе, Большекирсановской школе 
имени Героя Советского Союза Василия 
Александровича Хайло.

С 2021 по 2023 годы во всех шко-
лах мы начали реализацию проекта, в 
рамках которого будет осуществлена 
поставка нового технического обору-
дования в образовательные органи-
зации: ноутбуки, МФУ, интерактивные 
доски и др.

Популярны среди детей услуги цен-
тра детского творчества и детской 
спортивной школы. В стенах ДЮСШ 
обучается 719 воспитанников, которые 
посещают 34 объединения, из них 20 
детей дошкольного возраста.

Есть у нас замечательный центр дет-
ского творчества, в нем работает 40 
объединений, в которых занимается с 
января 2021 года 753 ребенка, из них 
360 воспитанников детских садов.

Не могу не упомянуть и станцию 
юных техников, которую посещают 
216 детей, из них 19 воспитанников 
детских садов.

С 1 сентября 2020 года заключено со-
глашение о сотрудничестве с Областным 

центром технического творчества уча-
щихся. В рамках соглашения на террито-
рии района работает мобильный техно-
парк «Кванториум», где занимаются 334 
ребенка. Благодаря этому появилась воз-
можность охватить большее количество 
детей, проживающих в сельских поселе-
ниях, предоставив им возможность для 
формирования современных технологи-
ческих и гуманитарных навыков.

На базе детского сада №10 «Семицве-
тик» функционирует группа комбиниро-
ванной направленности, которую посе-
щают дети с ОВЗ и дети-инвалиды. Для 
воспитания, обучения и развития детей в 
данной группе администрация учрежде-
ния старается создать все необходимые 
условия. В текущем году были приобре-
тены ходунки и кресло-коляска для детей 
с диагнозом ДЦП, развивающие игры, 
тактильные цифры, набор для слабови-
дящих детей. В этом нам очень помогает 
Администрация района.

В 2021 году в Анастасиевской сред-
ней общеобразовательной школе име-
ни почетного работника образования 
РФ В.А. Гретченко установлена много-
функциональная спортивная площадка, 
детское уличное игровое оборудование 
– для 10 дошкольных образовательных 
учреждений, комплекты детского по-
стельного белья – для 12 дошкольных 
образовательных учреждений, интерак-
тивные столы для 7 дошкольных обра-
зовательных учреждений.

В 2021 году был обновлен автопарк 
школьных автобусов в Ряженской, 
Кульбаковской, Большекирсановской, 
Марфинской и Алексеевской школах.

По распоряжению Правительства Ро-
стовской области для Политотдельской 
школы приобретена школьная и офис-
ная мебель, средства обучения, системы 
(устройства) для затемнения окон. 

Повышение качества образования 
во многом зависит от качества работы 

Наталья Николаевна 
прошла все ступени 

служебной лестницы 
системы образования от 

школьного учителя до 
ведущего специалиста 

отдела образования. 
С августа 2021 года 

исполняет обязанности 
заведующего отделом 

образования Матвеево-
Курганского района.

Об итогах работы в области образования в 2021 году на территории 
Матвеево-Курганского района и планах на 2022 год нам рассказала 
Наталья Николаевна Гринченко.

учителя: его мастерства и профессио-
нальной компетентности. 

Новые коммуникационные возмож-
ности позволяют не только очно, но и 
дистанционно проводить научные кон-
ференции, занятия и методические ма-
стерские. 

В рамках национального проекта 
«Образование» 20 педагогов Матвеево-
Курганского района прошли повышение 
квалификации в Академии Минпросве-
щения по программе «Совершенство-
вание предметых и методических ком-
петенций педагогических работников 
(в том числе в области формирования 
функциональной грамотности)». В райо-
не определены 2 тьютора-методиста 
регионального уровня. Ими стали Дарья 
Игоревна Коробкина – учитель русского 
языка Сад-Базовской школы и Надежда 
Николаевна Гордиенко – учитель химии 
Матвеево-Курганской школы №3 им. Ге-
роя Советского Союза А.М. Ерошина. 
27 педагогов зачислены на повышение 
квалификации в Академию Минпросве-
щения в рамках федерального проекта 
«Современная школа». Воспитатель 
детского сада №24 «Золушка» Марина 
Викторовна Тищенко стала лауреатом 
премии губернатора Ростовской обла-
сти в областном конкурсе «За успехи в 
воспитании». 

Говоря о наших достижениях, нужно 
отметить, что наши ребята активно уча-

ствуют во всех мероприятиях культуры, 
в олимпиадах, а двое учащихся Мар-
финской школы и Малокирсановской 
школы имени дважды Героя Советско-
го Союза Павла Степановича Кутахова 
буквально на днях получили ценные по-
дарки за 2-е место в региональном кон-
курсе «Тематический ЕГЭ по вопросам 
науки и технологий».

– На будущее у нас много планов и 
проектов. Так, для развития системы 
воспитания, повышения качества и об-
новления содержания образования в 
Матвеево-Курганском районе в 2021-
2022 учебном году необходимо продол-
жить работу по реализации программ 
воспитания на всех уровнях образова-
ния, ключевыми событиями которых 
должны стать мероприятия, направлен-
ные на патриотическое и гражданское 
воспитание молодежи. Необходимо так-
же продолжить работу, направленную 
на формирование системы выявления, 
поддержки и сопровождения молодых 
талантов; повышать профессиональ-
ную компетентность кадров; эффектив-
но взаимодействовать с родителями.

А самое главное – обеспечить при-
ток молодых кадров в образователь-
ные организации Матвеево-Курганского 
района и их дальнейшее методическое 
сопровождение.

Людмила Корниенко, фото автора

Отдел образования Матвеево-Курганского района сегодня

С 2006 года по настоящее время 
возглавляет сельское поселение Еле-
на Александровна Андреева, которая 
и рассказала газете о его жизни и дея-
тельности.

– Основным направлением в раз-
витии экономики поселения было и 
остается сельскохозяйственное про-
изводство. У нас работает одно круп-
ное сельхозпредприятие – СПК колхоз 
«Родина», которое является одним из 
лучших в районе, активно участвует 
в жизни сельского поселения. Кроме 
него, свою деятельность осуществля-
ет СПК колхоз «Рассвет», крестьян-
ские (фермерские) хозяйства и личные 
подсобные хозяйства. Выращиваются 
подсолнечник, зерновые, бахчевые 
культуры. Развито картофелеводство, 
овощеводство открытого грунта. В от-
расли животноводства ведущую роль 
занимает птицеводство, свиноводство 
и разведение крупного рогатого скота.

Работа Администрации сельского 
поселения направлена на реализацию 
полномочий и задач в соответствии с 
Федеральным законом 131-ФЗ «Об 
общих принципах местного самоуправ-
ления в РФ», участие в реализации на-
циональных проектов, утвержденных 
Президентом Российской Федерации 
В.В. Путиным, а именно «Формирова-
ние комфортной городской среды». По 
нацпроекту «Жилье и городская сре-
да» благоустроен парк в селе Анаста-
сиевка, здесь же установлены малые 
архитектурные формы, детская игро-

Анастасиевское сельское поселение расположено в западной части Матвеево-Курганского района, 
входит в состав Матвеево-Курганского района Ростовской области, является территорией, объеди-
няющей 4 населенных пункта: с. Анастасиевка, с. Марфинка, х. Рождественский, х. Селезнев. Это 
поселение с развитой инфраструктурой, сейчас в поселении проживает более 3000 человек. 

Бюст генерал-лейтенанта, атамана войска Донского А.К. Денисова.СДК села Марфинка.

С заботой о жителях села

вая площадка, установлены уличные 
спортивные тренажеры, высажены де-
ревья и кустарники. 

В сельском поселении 2 среднеоб-
разовательные школы, в которых обу-
чается 301 учащийся, 2 детских сада – 
«Ягодка» и «Ручеек», их посещают 72 
ребенка.

Отделение социального обслужива-
ния населения в Анастасиевке и Мар-
финке обслуживает 124 пожилых чело-
века, которым так необходимы помощь 
и внимание. Руководит отделением 
О.В. Кривенко.

О здоровье селян заботится коллек-
тив Анастасиевской амбулатории во 
главе с Линой Васильевной Середки-
ной. Действуют два ФАПа – в с. Мар-
финка и х. Селезневе. Много лет лечат 
людей Валентина Анатольевна Ломова 
и Лидия Петровна Пантилеева.

Анастасиевский Дом культуры раду-
ет селян не только своей архитектурой, 
но и разнообразными культурными 
мероприятиями. В учреждениях куль-
туры работают различные творческие 
коллективы для детей и взрослых, ко-
торые принимают активное участие во 
всех мероприятиях поселенческого и 
районного уровня.

В детской юношеской спортивной 
школе, расположенной на территории 
поселения, проходят соревнования 
по настольному теннису, волейболу, 
дзюдо, мини-футболу, шахматам, есть 
тренажерный зал. Работают два крае-
ведческих музея: в с. Анастасиевка в 
здании школы, и в селе Марфинка – в 
здании СДК. 

Активное участие в пополнении фон-
дов, исторической информации при-
нимают жители сельского поселения. 
Музей в с. Анастасиевка создан в 1967 
году учителем литературы и русского 

языка Ниной Ивановной Дьяченко и ее 
выпускниками. Ею был собран богатый 
материал о событиях истории нашего 
села и его замечательных людях. Экс-
позиция музея отличается многообра-
зием, в ней представлены различные 
предметы быта, макет села Анастаси-
евка, монеты, документальная хрони-
ка, фотоальбомы выпускников школы, 
письма фронтовиков газеты, журна-
лы, археологические находки, личные 
вещи фронтовиков, почетные грамо-
ты, знамена, кубки, пластинки, личные 
вещи Героя СССР Д.В. Осина, земля 
с Мамаева Кургана, Хатыни, Кургана 
Славы, Саур-могилы, кирпич и гильзы 
из Брестской крепости, модели само-
летов и многое другое.

В с. Марфинка музей основан не так 
давно. Инициатором создания музея 
стала Антонина Семеновна Калякина, 
проработавшая более 40 лет в Мар-
финской библиотеке. Антонина Семе-
новна всегда мечтала создать музей 
в родном селе, интересовалась исто-
рией образования Марфинки, жизнью 
людей, собирала материал, который в 
дальнейшем пополнил фонд музея. На 

территории поселения есть два памят-
ника погибшим воинам Великой Отече-
ственной войны, могила неизвестного 
солдата, а также братская могила. 

В 2013 году 10 ноября состоялось 
открытие памятного бюста в с. Ана-
стасиевка атаману войска Донско-
го, генерал-лейтенанту, основателю 
села Адриану Карповичу Денисову. 
Автор бюста – ростовский скульптор 
А.А. Скнарин.

Большое внимание уделяется стар-
шему поколению, нашим ветеранам, 
труженикам тыла, вдовам, детям вой-
ны. В Анастасиевском сельском посе-
лении проживает один участник Вели-
кой Отечественной войны – Владимир 
Васильевич Тарасенко. 

Селяне очень любят свою землю и по-
стоянно заботятся о ней. В населенных 
пунктах регулярно проводится работа 
по наведению порядка, уборке и бла-
гоустройству территорий, памятников, 
кладбищ, территорий, прилегающих к 
учреждениям и организациям, придво-
ровых территорий домовладений. 

Весной и осенью проводятся дни 
древонасаждений, в которых принима-

ют участие работники Администрации, 
учащиеся школ, СДК, даже самые ма-
ленькие воспитанники детского сада 
«Ягодка». 

К торжественным мероприятиям, по-
священным Дню Победы, в прошлом 
году были приведены в порядок все 
воинские захоронения. Результатом 
такой заботы о своей земле стала по-
беда (3-е место) в конкурсе на лучшее 
поселение Ростовской области. 

Администрация поселения выража-
ет признательность и слова благодар-
ности руководителям предприятий и 
учреждений, которые оказывали как 
практическую, так и финансовую по-
мощь в решении вопросов благоустрой-
ства, реализации национальных про-
ектов, организации общественных 
мероприятий. Хочется поблагодарить 
активных жителей поселения, которые 
помогают решать возникающие про-
блемы и вопросы. Огромное спасибо 
депутатам сельского поселения за со-
вместную работу.

Людмила Корниенко,
фото из архива Администрации с/п
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– Новониколаевское сельское поселение яв-
ляется территорией, объединяющей 13 населен-
ных пунктов общей площадью 153 363 га с на-
селением 2,7 тысячи человек. 

На территории поселения расположены круп-
ные сельхозпредприятия: ООО «Сармат-Элита», 
ООО «Победа», ООО «Николаевское», ООО 
СПК «Кобарт» и промышленное предприятие 
ЗАО «Юг Руси», расположенное в селе Авило-
Успенка. 

Поселение было образовано в 2006 году, его 
первым главой был Сергей Алексеевич Ильин. 
С тех пор сделано очень много. Газифицирова-
ны село Авило-Успенка и хутор Новоалексан-
дровский, проведен газопровод на улицу За-
речную в поселке Ленинском, отремонтированы 
дороги, проложен водопровод в село Авило-
Успенка, построены новые скважины.

В Новониколаевском сельском поселении 
находятся три средние общеобразователь-

ные школы, три детских сада, филиалы МУК 
Матвеево-Курганского района «Межпоселен-
ческая центральная библиотека», отделение 
социального обслуживания населения и МКУК 
МКР «Новониколаевский сельский Дом культу-
ры». Сеть магазинов потребительской коопе-
рации обеспечивает жителей товарами первой 
необходимости. Духовным центром поселения 
является храм Рождества Пресвятой Богоро-
дицы, расположенный в селе Новониколаев-
ка, где настоятелем служит протоиерей Павел 
Святенюк.

Поселение продолжает динамично разви-
ваться. Произведен капитальный ремонт ме-
мориала памяти воинов Великой Отечествен-
ной войны в поселке Ленинском. Недавно 
произведено перезахоронение мирных жите-
лей, зверски убитых в октябре 1941 года, из 
х. Марксист, которое не могли сделать 70 лет. 
Отремонтированы здание Администрации, 

С жизнью муниципального об-
разования «Новониколаевское 
сельское поселение» Матвеево-
Курганского района нас познако-
мила его глава Оксана Владими-
ровна Белугина.

Люблю тебя, земля родная!

Поздравление ветерана Великой Отечественной 
войны Ивана Никандровича Ткаченко с Днем Великой 
Победы.

Наши книги.

зрительные залы в сельских Домах культуры 
в поселке Ленинском и в селе Авило-Успенка. 

К столетнему юбилею поселка Ленинского 
нами была издана книга о жителях поселка 
«Юбилей длиною в век». Более чем 200 жи-
телям, создавшим славу поселку, были вруче-
ны памятные медали «За заслуги в развитии 
поселка Ленинского». Для многих из них эта 
медаль стала единственной наградой за их 
титанический труд на благо Отечества. На сле-
дующий год вышла в свет еще одна книга о 
жителях села Новониколаевка – «Между про-
шлым и будущим».

– У нас много планов на будущее, которые 
хотелось бы осуществить. Одним из них яв-
ляется капитальный ремонт сельского Дома 
культуры в поселке Ленинском, ремонт зри-
тельного зала Дома культуры в селе Новони-
колаевка. Но ветер перемен уже близок, ведь 
идет новая реформа органов местного самоу-
правления, из которой не ясно, останутся ли 
сельские поселения. А из этого вытекает дру-
гой вопрос: кому нужны будут люди на селе с 
их бедами, проблемами и чаяниями? Но что 
бы ни случилось и какие катаклизмы ни под-
стерегали бы нас на жизненном пути, самое 
главное для реализации задуманного – это 
мирное небо!

Людмила Корниенко,
фото из архива Администрации с/п

Первые пять лет можно назвать 
периодом становления организации. 
Выстраивалась система взаимодей-
ствия бизнеса и власти, а также соци-
ального партнерства на региональном 
и муниципальном уровнях с участием 
Союза работодателей Ростовской об-
ласти. В первые годы работы в ряды 
Союза вступили: Ассоциация строи-
телей Дона, «Каменскволокно», Ро-
стовская АЭС, Новочеркасская ГРЭС, 
банк «Центр-инвест», ООО «Родина», 
ЗАО имени Дзержинского, Цимлян-
ский судомеханический завод, Груп-
па МЕГАПОЛИС, «Ростовкнига», Ро-
стовский филиал Ростелеком, СПК 
имени Шаумяна. Руководители этих 
организаций были избраны в состав 
правления Союза и стали активными 
участниками подготовки и реализации 
областных трехсторонних соглашений 
между Правительством, Федерацией 
профсоюзов и Союзом работодате-
лей в сфере социально-трудовых и 
связанных с ними экономических от-
ношений. 

Знаковым событием того време-
ни стало проведение в 2005 году на 
площадке Союза Социального фору-
ма регионов юга России под эгидой 
Международной организации труда. 
Союз активно поддерживал создание 
региональных отделений ОПОРы и 
«Деловой России», других бизнес-
объединений. Он стал основой для 
создания Межрегионального объеди-

Союз работодателей Ростовской области был создан 4 сентября 2001 года круп-
ными предприятиями и организациями региона при поддержке главы Админи-
страции (губернатора) Ростовской области В.Ф. Чуба. Учредителями Союза ста-
ли: Совет директоров Ростова-на-Дону, Торгово-промышленная палата Ростов-
ской области, а также такие крупные компании, как «Ростсельмаш», «Роствер-
тол», «НЭВЗ», Новочеркасский электродный завод, Белокалитвинское метал-
лургическое производственное объединение, «Красный котельщик», «Тагмет» 
и др. Первым президентом Союза был избран В.Г. Передерий, исполнительным 
директором – А.П. Щербина. С 1 августа 2002 года вице-президентом – испол-
нительным директором Союза избран В.Ф. Нетесанов. В начале 2002 года Союз 
работодателей Ростовской области стал региональным отделением РСПП.

Союз работодателей Ростовской области: 
20 лет диалога с органами власти и профсоюзами 

В.Ю. Лакунин

нения работодателей ЮФО и Коорди-
национного совета отделений РСПП 
юга России.

В ноябре 2006 года президентом Со-
юза работодателей Ростовской обла-
сти был избран С.П. Рызенко. С этого 
момента в течении 12 лет организация 
выросла численно и стала авторитет-
ным бизнес-объединением региона. 
Вступление в Союз компании «Газ-
пром газораспределение» Ростова-
на-Дону, Советов директоров Азова и 
Волгодонска, ведущих донских вузов 
– ЮРГПУ (НПИ) имени М.И. Платова, 
ДГТУ и ЮФУ, а также предприятий и 
организаций – Юг-Техноавиа, Тандем-
ВП, Учебно-технического центра «Про-
фессионал и Тандем – ВП» – привели 
к формированию правления Союза 
как авторитетного руководящего орга-
на в численном составе 45 человек. 

В эти годы Союз работодателей об-
ласти участвовал в формировании 
современной региональной промыш-
ленной политики и поддержки сель-
хозтоваропроизводителей, в принятии 
и реализации системы поддержки ма-
лого и среднего бизнеса. В сфере тру-
довых отношений многое было сдела-
но по ликвидации долгов по зарплате, 
была выстроена система работы по 
созданию условий для подготовки ка-
дров, созданию безопасных условий 
труда на предприятиях, работы с мо-
лодежью, развитию системы социаль-
ного партнерства в территориях.

Современный этап развития органи-
зации связан с избранием 28 мая 2019 
года президентом Союза работодате-
лей Ростовской области Владимира 
Юрьевича Лакунина. Для обеспече-
ния текущей деятельности Союза и 
осуществления выполнения принятых 
решений органами управления Союза 
была сформирована исполнитель-
ная дирекция: В.Ф. Нетесанов, вице-
президент – исполнительный дирек-
тор, И.Г. Левченко, главный бухгалтер, 
а также заместители исполнительного 
директора В.А. Бескинский и В.В. Не-
мова.

Сегодня Союз работодателей обла-
сти объединяет крупные предприятия 
и организации, ТПП Ростовской об-
ласти, отраслевые и территориаль-
ные объединения предпринимателей 
(работодателей), малый и средний 
бизнес. Важным итогом многолетней 
работы стало завершение формиро-
вания в 2021 году в правовом поле 55 
объединений работодателей во всех 
городах и районах региона и создания 
в них легитимной системы социально-
го партнерства. 

Союз работодателей Ростовской об-
ласти в условиях действия пандемии 
COVID-2019 перестроил организаци-
онную и информационную работу по 
представлению и защите интересов 
предприятий в соответствии с согла-
шением между Правительством обла-
сти, Федерацией профсоюзов области 

и Союзом работодателей области на 
2020-2022 годы. 

Основными направлениями работы 
Союза стали:

– создание условий для присоеди-
нения работодателей к обязатель-
ствам трехстороннего соглашения. 
Ключевую роль в этом направлении 
играют: 

– вопросы заработной платы; разви-
тия рынка труда и подготовки кадров; 
охраны труда; работа с молодежью; 
развитие трудовых отношений на ре-
гиональном и отраслевом уровнях; 

– информирование бизнес-
сообщества о принятых федеральных 
и региональных формах поддержки, а 
также мониторинг их правопримени-
тельной практики;

– решение вопросов по конкретным 
обращениям предприятий;

– тесное взаимодействие с ТПП 
Ростовской области, отделениями 
«Опоры России» и «Деловой Рос-
сии», другими бизнес-объединениями 
региона в реализации национальных 
проектов; 

– продвижение товаров, работ и 
услуг членов Союза работодателей 
области посредством сети Интернет;

– участие в дистанционных меро-
приятиях, проводимых институтами 
поддержки предпринимателей и чле-
нами Союза работодателей области.

Работа по этим направлениям будет 
продолжаться и совершенствоваться.

Важными мероприятиями стали ре-
гулярные онлайн-встречи президента 
Союза работодателей области В.Ю. Ла-
кунина с предпринимателями региона. 
Ключевую роль для поддержки предпри-
нимателей играют выступления В.Ю. 
Лакунина на очных и онлайн-встречах с 
губернатором Ростовской области В.Ю. 
Голубевым и на мероприятиях РСПП.

На основании поступивших от пред-
приятий предложений были подготов-
лены инициативы на региональный и 
федеральный уровень по созданию 
благоприятных условий для ведения 
бизнеса и решения задач в социально-
трудовой сфере.

Перед Союзом стоят масштабные 
задачи на перспективу. Прежде всего 
продолжится работа по информиро-
ванию и консультированию бизнеса 
о принятых федеральных и регио-
нальных формах поддержки, а также 
мониторинг их правоприменительной 
практики. Будет и дальше оказывать-
ся помощь предприятиям в выходе из 
сложной экономической ситуации.

Продолжится работа по присоедине-
нию предприятий к областному трех-
стороннему соглашению на 2020-2022 
годы, в планах разработка аналогично-
го соглашения на 2023-2025 годы.

Предстоит также многое сделать по 
реализации национальных проектов в 
регионе и повышению его инвестици-
онной привлекательности. 

Важным станет участие Союза ра-
ботодателей области в деятельности 
Координационного совета по разви-
тию трудовых ресурсов и системы 
профессиональных квалификаций, по 
решению кадровых проблем в инте-
ресах предпринимателей. Предстоит 
также организационное укрепление 
Союза, продолжение работы по фор-
мированию отраслевых и территори-
альных объединений работодателей.

Все мероприятия Союза работода-
телей проводятся по предложению 
членов организации.

Геннадий Громов,
фото из архива Союза работодателей 

Ростовской области


